
кампании – поиск российских 

казнокрадов и коррупционеров, 

занимающих высокие должности 

в системах законодательной и ис-

полнительной властей, а также в 

правоохранительных органах.

Много ли их обзавелось за 

океаном собственным запасным 

аэродромом? Американские СМИ 

утверждают, что счет идет как ми-

нимум на многие десятки и сотни. 

Бывший мэр Нью-Йорка Майкл 

Блумберг в интервью журналу 

New York Magazine не так давно 

говорил, что среди иностранных 

покупателей элитной недвижи-

мости на Манхэттене «много 

российских миллионеров». Газе-

та New York Times уточнила, что 

только в элитном комплексе Time 

Warner Center не менее 20 квар-

тир общей стоимостью около 

200 млн долларов принадлежат 

либо российским гражданам, 

либо гражданам стран бывшего 

Советского Союза. Причем мно-

гие из этих квартир были приоб-

ретены через подставные фирмы. 

Именно такая недвижимость, 

принадлежащая анонимным 

владельцам, изучается ныне фи-

нансовыми клерками FinCEN с 

особым пристрастием. Подобных 

квартир в США немало: по данным 

бюро Property Shark, занимающе-

гося элитной недвижимостью, 

с 2008 года примерно 34% про-

даж в лучших домах Манхэттена 

совершались в интересах аноним-

ных покупателей. Деньги за эти 

сделки перечислялись либо с но-

мерных (анонимных) счетов зару-

бежных банков, либо от компаний 

с закрытым составом владельцев. 

Под особый пригляд теперь долж-

ны попасть и дорогостоящие апар-

таменты, в которых долгое время 

никто не живет (по официальным 

данным Бюро переписи населения 

Нью-Йорка, в элитном квартале 

между 49-й и 70-й улицами и меж-

ду Пятой и Парк-авеню 30% всех 

квартир пустуют по крайней мере 

10 месяцев в году).

Некоторые русские покупате-

ли нью-йоркской недвижимости 

не скрывали или почти не скры-

вали своих имен. Например, по 

данным New York Times, один из 

самых дорогих пентхаусов ком-

плекса Time Warner Center, площа-

дью 770 кв. метров и ценой около 

40 млн долларов, принадлежит 

бывшему заместителю министра 

финансов России Андрею Вавило-

ву, покинувшему родину в начале 

нулевых с молодой женой и почти 

миллиардом долларов в карма-

не. Но о нем поговорили пару 

недель и забыли. В 2011 году вся 

Калифорния обсуждала покупку 

российским бизнесменом Юрием 

Милнером особняка за 100 млн 

долларов. Через год обыватели 

по обе стороны океана взахлеб 

рассказывали о «бедной русской 

студентке Кате» – дочке россий-

ского экс-владельца «Уралкалия» 

Дмитрия Рыболовлева, которая 

для своих периодических наездов 

в Нью-Йорк купила пентхаус за 

88 млн долларов. И так далее...

Но для нынешних изысканий 

американского Минфина куда ин-

тереснее только что промелькнув-

шая информация о неназванном 

русском, который вложил 47 млн 

долларов в покупку роскошного 

дома в Майами, в заливе Бискейн. 

С собственным кинозалом, храни-

лищем для антиквариата и пля-

жем с розовым песком, 

привезенным с Багам-

ских островов. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Ужасное ощущение 
белоэмигрантских 
посиделок...»

Российская 
оппозиция 
съездила 
в Литву, чтобы 
себя показать. 
И показала

Крым – 
плавильный 
котел наций
Вице-премьер 
правительства Крыма 
Георгий Мурадов 
рассказывает «Труду» 
о своей новой работе

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 10

Футбол в зоне 
турбулентности? 
Но полет нормальный

Правила самой 
консервативной 
игры меняются 
на наших 
глазах

Марина 
МОГИЛЕВСКАЯ:

Родить в 41 год – 
то еще счастье!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Л
овят на наживку в виде 

купленной доверчивыми 

жуликами американской 

недвижимости. Причем 

дорогой, и очень дорогой, 

расположенной на нью-йоркском 

Манхэттене (ценой от 3 млн дол-

ларов) и в округе Майами-Дейд 

штата Флорида (ценой от 1 млн 

долларов). И это не «пробные 

поклевки», а начало широкомас-

штабной кампании.

Министерство финансов США 

объявило: его специализирован-

ная финансовая полиция FinCEN 

начинает идентификацию и 

отслеживание анонимных по-

купателей дорогой недвижи-

мости – из-за опасений, что эта 

недвижимость приобретается на 

грязные деньги. «Мы стремим-

ся оценить риски того, что кор-

румпированные иностранные 

чиновники или международные 

преступники могут использовать 

элитную недвижимость США для 

инвестирования средств, нажи-

тых незаконным способом», – за-

явила по этому поводу FinCEN. 

Право на ведение таких про-

верок – в надзорном порядке, 

даже без судебного предписа-

ния – финансовые разведчики 

получили непосредственно от 

американского Минфина. После 

чего американские СМИ приш-

ли к очевидному выводу: одна 

из главных целей начавшейся 

Нехорошо иметь домик в Майами
Как попадает на иностранный крючок чиновная элита России

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

– Нет, я не сдамся, – не-

громко, но твердо говорит 

мне 37-летний инвалид-диа-

бетик из городка Батайска 

Ростовской области Дмитрий 

Сафонов. – Для меня борь-

ба с нынешним произволом 

в здравоохранении – это 

в буквальном смысле война 

не на жизнь, а на смерть. И не 

для меня одного, а для многих 

таких же больных, использую-

щих инсулиновые помпы… 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Этот невысокий, застенчивый 

человек действительно отстаи-

вает свое право на жизнь. Мы уже 

рассказывали о Сафонове, когда 

минувшей осенью он выиграл 

в горсуде Батайска дело против 

Минздрава Ростовской области 

(«Труд» от 30 октября 2015 года). 

Но региональный Минздрав по-

дал апелляцию – и недавно Ро-

стовский областной суд принял 

сторону чиновников. Позорная 

битва, которую они ведут с инва-

лидом, вышла на новый уровень.

Напомним суть дела. Много-

летний диабет у Сафонова до-

стиг такой тяжелейшей стадии, 

что по жизненным показаниям 

врачебная комиссия приняла 

решение о переводе больного на 

помповую инсулинотерапию «в 

связи с прогрессирующими мно-

жественными сосудистыми ос-

ложнениями сахарного диабета» 

(инфаркт миокарда, гипертония, 

диабетические нейропатия и ан-

гиопатия, ишемическая болезнь 

сердца, отслойка сетчатки глаза). 

Специалисты Эндокринологиче-

ского научного центра в Москве 

установили Дмитрию Сергееви-

чу инсулиновую помпу. И теперь 

каждые три минуты она вводит 

в организм микроскопические 

дозы лекарства под бдительным 

контролем мини-компьютера. 

Это та самая высокотехноло-

гичная медицинская помощь, 

о которой так много говорят 

кругом. И она была оказана Дми-

трию бесплатно – за счет средств 

ОМС. Но засада в том, что больные 

должны покупать на свои деньги 

расходные материалы – пластмас-

совые иголки, катетеры, резерву-

ары для инсулина. На расходни-

ки нужно как минимум 12 тысяч 

руб лей в месяц, а пенсия у Сафо-

нова – всего лишь 9538 рублей 

20 копеек. И других доходов нет. 

И что теперь, ложись да помирай? 

– Жить без помпы я не могу, – 

объясняет мне Дмитрий, – но ведь 

и использовать ее без расходных 

материалов тоже не могу. Это 

тупик, ведущий к смерти. В нем 

оказались многие россияне с ин-

сулиновой помпой… Понимают 

ли это функционеры областного 

Минздрава? Да, конечно же, по-

нимают, не дураки же. Но отка-

зывают больному, прикрываясь 

законом: мол, бесплатные расход-

ники для больных не предусмот-

рены законодательством. О чем 

начальник фармацевтического 

управления Минздрава Ростов-

ской области Наталья Косякова 

уведомила в письме 

главврача Батайской 

больницы. 

Дмитрий Сафонов живым не сдастся
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В небе всегда 
есть место 
подвигу

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вчера в Кремле президент Влади-

мир Путин вручал награды летчикам 

«Оренбургских авиалиний» Констан-

тину Парикоже и Игорю Кравцову. 

В феврале при взлете из аэропорта 

Доминиканы у их Boeing-777 загорел-

ся двигатель, пилоты не растерялись 

и благополучно посадили аварийный 

лайнер. А на этой неделе в тюменском 

аэропорту Рощино случилось другое 

ЧП: Boeing-737 потерял колесо шасси, 

и уже другому экипажу пришлось про-

явить мужество и профессионализм, 

чтобы спасти жизни пассажиров и ма-

шину. Похоже, для наших пилотов в не-

бе теперь всегда есть место подвигу.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН 

Это был обычный рейс из Тюмени в Новый 
Уренгой. Лайнер авиакомпании «Ямал» в 8.15 
оторвался от земли и успел набрать высоту, 
когда бортпроводница принесла пилотам 
записку от мужчины, сидевшего по правому 
борту в конце салона. Пассажир сообщал, что 
видел, как во время разбега отлетело колесо 
шасси и покатилось за пределы взлетно-по-
садочной полосы. Командир Валерий Марты-
ненко в первый момент заподозрил, что это 
чья-то неумная шутка, но спустя пару минут 

диспетчер по радиосвязи подтвердил: на зем-
ле обнаружено поврежденное колесо...

А дальше они все делали, как учили. Ко-
мандир запросил разрешение на посадку 
в аэропорту вылета. Стюардессы разнесли 
напитки и успокоили пассажиров, чтобы 
не допустить паники. Лайнер больше часа 
кружил над Рощино, вырабатывая топливо, 
которое при ударе могло воспламениться. 
Когда баки опус тели, пилоты зашли на посад-
ку и плавно приземлили аварийный самолет 
на оставшиеся шасси. Помощь спасателей и 
медиков, которые к тому времени уже ждали 
возле взлетно-посадочной полосы, никому 
из 148 пассажиров и 7 членов экипажа не по-
требовалась.

Как подчеркнул наш эксперт, бывший за-
меститель министра гражданской авиации 
Олег Смирнов, наши пилоты оказались на вы-
соте – как всегда. А руководство авиакомпа-
нии «Ямал» пообещало представить летчиков 
к наградам. 

Несколько слов о пилотах. Валерий Мар-
тыненко закончил Актюбинское (это в Казах-
стане) летное училище, за плечами у него стаж 
в 35 лет и больше 18 тысяч часов налета. По-
добный инцидент не первый в его биографии. 
Еще в советское время он совершал рейс 
Нижневартовск – Симферополь, и тогда тоже 
лопнуло колесо на передней стойке шасси, и 
посадка тоже прошла благополучно. Опыт – 
великая вещь! 

А еще можно сказать, что наши герои 
в рубашке родились. Экспертная группа по го-
рячим следам установила, что 
колесо оторвалось от стойки из-за 
разрушения подшипника. 

ПОЛИНА РАЙ

БЛОГЕР
– Меня сегодня разбудил не 
будильник, а пение птиц. Ото-
двинула шторы, распахнула окно, 
а там солнце! Ну и, конечно, легко 
догадаться, о чем был первый по-
зитивный пост в моем блоге. 

СЕРГЕЙ ЧЕСТНИКОВ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
– Работы много, все на нервах, 
так что не до весенних пасто-
ралей. Одно радует – рабочая 
неделя короткая. Постараюсь 
выходные провести на природе, 
если погода не подкачает.

МАРГАРИТА ЛОГИНОВА

ДОМОХОЗЯЙКА
– У меня после 8 Марта вся квар-
тира в цветах. За окном солнце, 
родня собирается на блины. А что 
еще нужно женщине для весенне-
го настроения? 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

А у вас в душе весна?
Наконец-то март радует москвичей теплой 

погодой и солнечными деньками. Мы поин-

тересовались у горожан, почувствовали ли 

они уже весеннее настроение. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Пилот Валерий Мартыненко.

курсы 
валют

$71,0928 (–1,2847)

€77,9817 (–1,4671)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Глава Минздрава 
Вероника Скворцова 
сообщила 
президенту 
Владимиру Путину 
о том, что средняя 
продолжительность 
жизни россиян 
увеличилась 
до 71,2 года

1045 
продаж жилой 
недвижимости 
стоимостью 
более 3 млн дол-
ларов каждая – 
в совокупности 
на сумму около 
6,5 млрд дол-
ларов – были 
зарегистрирова-
ны, по данным 
мэрии Нью-
Йорка, только 
во второй поло-
вине 2015 года 
и только на Ман-
хэттене. Треть 
этих сделок со-
вершалась ано-
нимно. Сколько 
российских 
фамилий всплы-
вет – одному 
ЦРУ известно...

•В ФОКУСЕ•

С приходом весны в США началась «большая 

рыбалка». Не на макрель и форель, лосося и ка-

рася, а на казнокрадов и коррупционеров. При-

чем не своих, американских, а на иностранных, 

и прежде всего – российских. 
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раза выше нынешних вазовских), 

а потом и японский Nissan, на-

копивший долгов свыше 20 млрд 

долларов. Во Франции Гону при-

шлось для этого сократить треть 

персонала, а в Японии закрыть 

пять убыточных заводов и уволить 

20 тысяч работников – около 14% 

сотрудников концерна и почти по-

ловину управленцев. Кстати, ему 

тогда пришлось нанять личную 

охрану, как позже это сделал в То-

льятти Бу Андерссон. 

Учтем: Карлосу Гону не прихо-

дилось одновременно перевоспи-

тывать трудовые коллективы ни 

во Франции, ни в Японии, отучая 

рабочих выпускать сплошной брак. 

Эта доля выпала Бу Андерссону, ко-

торый столкнулся на ВАЗе с 40-лет-

ней традицией работы «лишь бы 

как», «как-нибудь», «и так сойдет», 

«с помощью кувалды и такой-то 

матери». Причем инженерный со-

став легко пропускал на сборочный 

конвейер кривые и косые детали 

под предлогом «на безопасность не 

влияет – и ладно!». 

Эта же психология господство-

вала на предприятиях-поставщи-

ках, чего никак не мог понять швед, 

приехавший в Россию из США, где 

работал вице-президентом круп-

нейшего американского автокон-

церна GM Group по глобальной по-

литике закупок и развитию сети 

поставщиков. Там он выбирал 

лучших парт неров по всему миру. 

Здесь – столк нулся с феноменом 

громадной страны-бракодела. По-

ставив за два года на вазовский 

конвейер две отличные новые мо-

дели X-Ray и Vesta, смог получить 

приемлемое качество сборки лишь 

с переходом на зарубежные ком-

плектующие – с заводов Renault 

и Nissan. Но случившийся обвал 

российского рубля обрушил и за-

водскую экономику.

Теперь Сергей Чемезов упрека-

ет шведа за неумение справиться 

с российским менталитетом от-

ечественных поставщиков: «Я ему 

всегда говорил: с ними нужно ра-

ботать и заставлять работать их 

самих, помогать им…» Но хочется 

спросить: почему же «Ростех», в им-

перию которого группа «АвтоВАЗ» 

входит уже более 10 лет, так и не 

создал обещанный еще в 2008 году 

холдинг по производству автоком-

понентов, не научил хотя бы пару 

десятков подведомственных ему 

предприятий работать как на За-

паде – без брака? 

Бу Андерссону для выполнения 

этой задачи не дали даже первого 

контрактного срока – три года. Най-

дется ли в России или за рубежом 

специалист, который сумеет вместо 

увольняемого шведа безубыточно 

вычистить автовазовские конюшни 

в приемлемые сроки, да еще, как вы-

разился Сергей Чемезов, сделать это 

«деликатнее»? 

В Тольятти нынче поговаривают, 

что новое руководство «АвтоВАЗа» 

станет «двуглавым»: вместе с но-

вым гендиректором предприятием 

станет управлять человек, в задачу 

которого будут входить «эффек-

тивное взаимодействие с органами 

госвласти и соблюдение интересов 

государства, в частности для кури-

рования вопросов социальной по-

литики». Проще говоря, «АвтоВАЗ» 

получит не только командира, но 

и комиссара. Как это было в граж-

данскую.

Впрочем, завод и без того ныне 

фактически находится на воен-

ном положении. Однако никто не 

знает, за что ему далее предстоит 

сражаться. То ли за качественную 

сборку отечественных автомоби-

лей, как Андерссон. То ли за госу-

дарственные субсидии и имитацию 

модернизации, как это делали его 

предшественники. Т

60 долларовых миллиардеров 
насчитал журнал Forbes в российской столице. 

Больше миллиардеров только в Нью-Йорке и Гонконге

Окружной суд Нью-Йорка обязал Иран 
выплатить более 10,5 млрд долларов компенсации за помощь террористам, 

совершившим нападения в США 11 сентября 2001 года, сообщает Bloomberg

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Рогозин
вице-премьер

– Надо прекратить 

и н т е р е с о в а т ь с я 

тем, что конкретно 

в Брюсселе или Ва-

шингтоне говорят 

нас чет са нк ций. 

Надо иметь в виду: санкции будут 

всегда в отношении нас.

Сергей Лавров
глава МИДа

– Я не удивлюсь, если 

сейчас кто-нибудь 

обвинит, например, 

ВКС России или рос-

сийскую диплома-

тию в том, что они 

тоже «действуют под допингом», и на 

этом основании потребует запретить 

участие в мировых процессах.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР

– У нас в Мытищах 

сделали мемориаль-

ное кладбище, там 

полно свободных 

мест. Всю Красную площадь нужно 

туда перенести, все захоронения.

Алексей Чалый
глава Заксобра-

ния Севастополя

– Региональная кон-

ференция ОНФ со-

брала большое коли-

чество материалов. 

Все в унисон. Закс и 

я не уникальны в фиксации того, что 

наше правительство, ну, извините, 

«накосячило» по всем направлениям.

Михаил Горбачев
генеральный сек-

ретарь ЦК КПСС

(из речи на засе-

дании Политбюро 

ЦК КПСС 11 марта 

1985 года)

– Очень хорошо по-

нимаю, что, в конце концов, Политбюро 

ЦК КПСС всегда нашло бы нужное ре-

шение, всегда подобрало бы необходи-

мую кандидатуру. Но поскольку сегодня 

речь идет обо мне, то я воспринимаю все 

ваши слова с чувством огромного вол-

нения и переживания. С этим чувством 

слушаю я вас, дорогие друзья... Нам не 

нужно менять политику. Она верная, 

правильная, подлинно ленинская по-

литика. Нам надо набирать темпы, 

двигаться вперед, выявлять недостатки 

и преодолевать их, ясно видеть наше 

светлое будущее.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Основной упрек в адрес шведа – гро-

мадные убытки: 74 млрд рублей за 

2015 год. Глава «Ростеха» Сергей 

Чемезов винит в этом именно ген-

директора: «Он сделал достаточно 

много для того, чтобы предприятие 

пришло к той плачевной ситуации». 

Второй упрек – не сумел перевоспи-

тать российских поставщиков ком-

плектующих. «Он не прислушался 

к моим советам, пошел по самому 

легкому пути – заключил договоры 

с поставщиками Renault и Nissan, где 

есть отлаженная система производ-

ства…» – говорит Чемезов. Третий 

упрек – массовые сокращения. Уво-

лил 2500 «конторских», в том числе 

каждого второго зама, из полутора 

десятков уровней управления оста-

вил семь, персональные иномарки 

у начальников отобрал и продал, а 

численность персонала в несколь-

ко приемов сократил на 18 тысяч 

человек. На заводе шли митинги 

под лозунгами: спасти Тольятти от 

«лап буржуев-олигархов», отменить 

увольнения, повысить зарплату, на-

ционализировать предприятие…

Тем временем продажи вазовских 

автомобилей продолжали падать. 

Глава Renault – Nissan знаменитый 

Карлос Гон не унывал: «Конечно, 

никто не должен работать в убыток. 

Результат плохой, но не хуже, чем у 

большинства других автопроизводи-

телей. Я не виню за это управляющих 

компанией. Иначе мне пришлось бы 

обвинять в этом всех менеджеров 

всех автопроизводителей в Рос-

сии…»

Напомним, что знаменитым Кар-

лос Гон стал после того, как спас от 

банкротства сначала французский 

Renault, убытки которого превыша-

ли 2 млрд франков в год (в полтора 

Сгорел, как шведская спичка на ветру... 
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Бу Андерссон 

и Владимир 

Путин у 

автомобиля 

Lada Vesta.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Н
е хочется никого обижать, 

но факт есть факт (и прямая 

видеотрансляция в интер-

нете его подтвердила): при-

шла весна, а с ней и обостре-

ния у людей с тонкой душевной 

организацией. В Вильнюс приеха-

ли такие титаны мысли, как Арте-

мий Троицкий, Евгений Киселев, 

Евгений Чичваркин, Гарри Каспа-

ров, Андрей Илларионов, Альфред 

Кох, Константин Боровой, Илья 

Пономарев... Всех этих разно-

шерстных людей объединяет одно 

качество: бывшие. Кто-то когда-то 

был журналистом, бизнесменом, 

шахматистом, депутатом и даже 

вице-премьером. 

Вишенками на торте смотре-

лись экс-участница «Пусси Райот» 

Мария Алехина, экс-львица Боже-

на Рынска и экс-защитница Хим-

кинского леса Евгения Чирико-

ва. И все они думали о будущем! 

Главная тема дискуссий: что же 

эти милые люди будут делать 

с Россией в постпутинский пери-

од? Им давно понятно: режим со 

дня на день падет, а значит, надо 

быть готовым подхватить власть 

и развернуть страну в правиль-

ную сторону. 

Но для начала цитата из «Фейс-

бука» Альфреда Коха, которого 

в России с большим нетерпени-

ем ждет МВД. «Нахожусь в Виль-

нюсе. Что интересного? Божена 

Рынска подралась с российскими 

журналистами. Общий лейтмо-

тив: Путин – враг цивилизации, 

Запад должен его остановить. 

Но Запад слишком слаб и трус-

лив, чтобы занять жесткую по-

зицию. Сижу в фойе «Кемпин-

ски» и думаю: значит, Путин 

прав и его действительно некому 

укоротить? Ужасное ощущение 

белоэмигрантских посиделок 

середины 20-х: «Европа должна 

уничтожить большевиков, иначе 

они угробят Россию». И одновре-

менно: «У красных хлеба осталось 

на два месяца, до осени они не 

продержатся»... Из конструкти-

ва прозвучала идея дать порта-

тивные ракетные комплексы 

сирийской оппозиции, чтобы 

они сбивали путинских асов. 

Напоминает аналогичный кре-

атив американцев в Афганистане 

в середине 80-х. И тоже, кстати, 

против советских летчиков. На-

сколько я помню, потом из этого 

выросла Аль-Каида...»

Вот такие мысли угнетают 

бывшего вице-премьера РФ. 

Кстати, во второй день форума 

Кох выступил с более внятной 

программой. По словам одного 

из творцов российской привати-

зации, Россия безнадежно боль-

на шизофренией, она, дескать, 

придумала себе какую-то вели-

кую историю, которой никог-

да не было. Эту страну и народ 

надо лечить. Поскольку своих 

докторов нет, то призвать на по-

мощь специалистов извне. Надо, 

считает Кох, пойти на вынужден-

ную «самооккупацию». И отдать 

часть функций государства более 

продвинутым странам. К при-

меру, выборы проводить только 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Если верить некоторым СМИ, 

9–10 марта в Вильнюсе бор-

цы с путинским режимом со-

брались на мероприятие под 

названием «Форум свободной 

России». Как было заявлено 

в его программе, «извест-

ные российские политики 

и правозащитники, писатели 

и музыканты, журналисты 

и блогеры». Что ж, вглядимся 

и вслушаемся.

«Ужасное ощущение 
белоэмигрантских посиделок...»
Российская оппозиция съездила в Литву, чтобы себя показать. И показала

под контролем ЕС и ПАСЕ, суды 

должны напрямую подчиняться 

Гааге... Ну чем вам не программа 

спасения России? 

Бывший советник Путина 

Андрей Илларионов очень пере-

живал, что в наших гражданах 

слишком много «имперскости» и 

патриотизма, которые необходимо 

вытравить из сознания каленым 

железом, а затем полностью пере-

учредить государство. Ему вторит 

и гроссмейстер Гарри Каспаров, 

призывавший к тотальной десо-

ветизации и уничтожению любых 

упоминаний о существовании 

СССР. «Очень жаль, что многое 

мы не доделали в 1991-м», – чуть 

не плакал шахматист. Да уж, вы бы, 

Гарри Кимович, доделали...

Депутат Госдумы Илья Поно-

марев настаивает на люстрации 

всех чиновников, работающих се-

годня на «режим». А еще призвал 

привлечь на свою сторону те 85%, 

которые сегодня поддерживают 

Путина. Как? Да очень просто! 

«Надо придумать им красивую 

мечту, люди в России плохо обра-

зованны, поэтому они обязатель-

но пойдут за красивой мечтой...» 

Переживал о народе и бизнес-

мен в розовых штанах Чичвар-

кин. Правда, стелил он жестко: 

назвал население России «без-

мозглыми червями» и «нищебро-

дами», которые мечтают о бес-

платной медицине, но хрен чего 

получат при будущей власти.

Кстати, про деньги, а точнее, 

про их нехватку, участники фо-

рума говорили охотно и много. 

Когда-то популярный телеведу-

щий Евгений Киселев посетовал, 

что у оппозиции нет средств на 

собственное ТВ. Но музыкальный 

критик Артемий Троицкий тут же 

подсказал выход: «В Европе много 

раскулаченных олигархов и бе-

глых каторжников, у которых пол-

но денег. Допустим, есть богатый 

дядечка банкир Бородин, у него 

очень правильное отношение 

к российскому режиму. Почему 

бы ему не потратить часть своих 

денег не на яхты и лошадок, а на 

нашу деятельность?». Наивный...

Говорят, за вильнюсский «бан-

кет» заплатил Михаил Ходорков-

ский. Но, не будь его, расходы мог 

бы взять на себя и Кремль. За не-

большие деньги вызвать такое 

стойкое отвращение к «оппози-

ционерам» – это дорогого стоит. 

P.S. А что в сухом остатке? В России 
пока нет никакой оппозиции суще-
ствующей власти. Есть прикорм-
ленные думские «системные несо-
гласные» и есть злые «несистемные» 
клоуны. Имея такую оппозицию, 
власть очень долго может чувство-
вать себя вполне комфортно и не 
париться насчет каких-то реальных 
перемен... Ну не пойдет же в самом 
деле народ голосовать за Коха 
с Боженой. А въехать в Кремль на 
чужих танках эта публика тем более 
не решится, даже если бы их мечты 
имели обыкновение сбываться: 
кишка тонка. Т

Демократ 

Гарри 

Каспаров 

выталкивает 

прочь 

российских 

журналистов.

•ЭХО•

Через неделю, в следующую 

пятницу, на крупнейшем рос-

сийском автозаводе появится 

новый гендиректор. Или и. 

о. гендиректора, если споры 

между основными владельца-

ми «АвтоВАЗа» – отечественной 

ГК «Ростех» и иностранным 

Renault – Nissan – о кандида-

туре не приведут к консенсусу. 

Нынешний глава автогиганта 

Бу Андерссон готовится на 

выход с вещами. Сгорел, как 

шведская спичка на ветру, не 

доработав год до окончания 

контракта. 

Дмитрий Бабич
политический обозреватель радио 

«Спутник»

– Есть лжеэмиграция – по аналогии с 
лженаукой. Редкий в истории случай: наши 
беглецы от режима живут на два дома, при-
чем очень комфортно. Политэмиграция – 
это когда люди вынуждены покинуть страну 
из-за реальной угрозы жизни. А у этой 
публики – фейковый политический туризм. 
Это вам не Андрей Курбский во времена 
Ивана Грозного и даже не Ленин с сорат-
никами. Эти – имитаторы борьбы. Секс по 
телефону, за который им еще платят.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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2500
«конторских», в том числе каждого второго 
зама, уволил Бу Андерссон на «АвтоВАЗе». 
А из 15 уровней управления оставил семь, 
персональные иномарки у начальников ото-
брал и продал, а численность персонала в 
несколько приемов сократил на 18 тысяч 
человек. Следующий гендиректор должен 
действовать «деликатнее»...
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Подноготную этого 

человека теперь бу-

дут изучать вдоль и 

поперек.

Ведь не секрет, что нынешним 

американским властям нужны 

не легальные российские тол-

стосумы-бизнесмены, занесен-

ные в списки Forbes, или экс-

чиновники, отошедшие от дел 

более десятка лет назад. Куда 

интереснее и перспективнее 

данные о нынешней российской 

чиновной элите, периодически 

приобретающей за океаном квар-

тиры и особняки ценой в сотни 

и тысячи официальных годовых 

зарплат. При необходимости 

такому человеку можно задать 

вроде бы пустячный вопрос: от-

куда, мол, денежки на покупку? А 

после того как он выпучит глаза 

в священном ужасе, извиниться 

за бестактность и в знак внезапно 

возникнувших дружеских чувств 

попросить о какой-нибудь ус-

луге: служебной информации, 

коммерческой помощи или еще 

чего-то...

Нужно учесть, что до самого 

последнего времени для казно-

крадов приобретение недвижи-

мости в США было наиболее до-

ступным и безопасным способом 

перевода за рубеж нелегальных 

капиталов. Во-первых, потому, 

что три года назад по иници-

ативе президента Владимира 

Путина госслужащим в России 

законодательно запретили вла-

деть иностранными активами – 

счетами в зарубежных кредит-

но-финансовых учреждениях, 

финансовыми инструментами 

(акциями, долями и паями в ино-

странных компаниях) и даже дра-

гоценностями. Но законодатели 

предусмотрительно оставили в 

этом заборе лазейку, сохранив за 

отечественным чиновничеством 

право владеть зарубежной не-

движимостью. Мол, заниматься 

бизнесом за рубежом вам нельзя, 

а жить можно. 

Результат: зарубежное жилье 

ныне имеют первый вице-пре-

мьер Игорь Шувалов (Австрия 

и Великобритания) и «социаль-

ный» вице-премьер Ольга Го-

лодец (Италия и Швейцария), 

министр Михаил Абызов (Ве-

ликобритания), полпред пре-

зидента на Северном Кавказе 

Александр Хлопонин (Италия), 

бизнес-омбудсмен Борис Титов 

(Испания и Великобритания), 

А когда горсуд встал на защиту 

инвалида, чиновники развели 

руками: мол, вопрос должен 

решаться за счет средств федерального 

бюджета, а в регионе денег на это нет. 

В судебном решении говорится прямо: 

«Данная позиция (Минздрава Ростовской 

области. – «Труд») противоречит действу-

ющему законодательству и влечет за со-

бой существенное нарушение прав истца. 

Кроме того, выполнение возложенных за-

коном на орган государственной власти 

обязанностей не ставится в зависимость от 

наличия или отсутствия средств, необхо-

димых для их исполнения». Процитирую 

и письмо Минздрава России относитель-

ного того, кто должен заниматься диабети-

ками: «Обеспечение медицинской помощи 

больным сахарным диабетом относится 

к компетенции органов исполнительной 

власти регионов». То есть помощь диабе-

тикам – прямая обязанность ростовского 

ведомства.

Неправда и то, что передача Сафонову 

бесплатных расходников, как утвержда-

ет Косякова, не предусмотрена (а значит, 

вроде бы и запрещена) законодатель-

но. Областной Минздрав имеет полное 

право обеспечить инвалида по решению 

врачебной комиссии исходя из жизнен-

ных показаний (пункт 5 статьи 37 ФЗ 

от 21.11.2011 №323). И вот Батайский 

горсуд в лице судьи Натальи Заярной по 

принципиальным пунктам поддержал 

иск Сафонова, в то время как представи-

тель правительства Ростовской области 

Полина Вдовенко (специалист-эксперт 

Правового управления при губернаторе) 

просила суд в удовлетворении исковых 

требований отказать. Закон торжествует? 

Но уже через четыре месяца областной суд 

вынес прямо противоположное решение. 

Так насколько надежны в нашей стране 

громко декларируемые государственные 

гарантии в сфере здравоохранения? Если 

надежны, то почему в России, чтобы вы-

жить, надо судиться? 

Пару лет назад генпрокурор Юрий Чайка 

привел цифры: «Каждые 40 минут в россий-

ские суды направляется прокурорский иск 

о защите прав граждан на охрану здоровья 

и медицинскую помощь». Иными словами, 

более 10 тысяч исков в год только по линии 

прокуратуры! Но и это часто не помогает. 

Ситуация продолжает обостряться. 

В прошлом году в центральный аппарат 

Росздравнадзора поступило около 5 ты-

сяч обращений граждан по вопросам 

лекарственного обеспечения, что вдвое 

превышает показатель 2014-го. Наиболь-

шее количество жалоб – из Москвы, Мо-

сковской области, Краснодарского края, 

Санкт-Петербурга и Ростовской области... 

В деле Сафонова, как в капле воды, от-

разились пороки нашей системы здра-

воохранения. Нередко в критической 

ситуации больные оказываются в роли 

надоедливых жалобщиков, не могут полу-

чить эффективную помощь. Обращают-

ся в различные инстанции, а им единым 

фронтом противостоят медицинские ве-

Нехорошо иметь домик в Майами

Дмитрий Сафонов живым не сдастся

члены Совета Федерации Ефим 

Малкин (Франция), Виктор Пичу-

гов (Великобритания и Монако), 

Андрей Клишас (Швейцария), Ах-

мед Паланкоев (Испания), Лю-

бовь Глебова (Германия)...

Заметьте: США в этом переч-

не отсутствуют. Но лишь потому, 

что из всех стран цивилизованно-

го мира только в Америке, до по-

следнего времени, иностранцам 

можно было анонимно купить 

недвижимость и даже заплатить 

за нее через подставные компа-

нии, тайные счета или вообще на-

личными. В Европе такое почти 

невозможно, из-за чего о «рос-

сийских европейцах» на родине 

сегодня известно больше. 

В реальной жизни, видимо, 

все наоборот: выше численность 

«российских американцев». По 

официальным данным мэрии 

Нью-Йорка, только во второй 

половине 2015 года на Манхэтте-

не было зарегистрировано 1045 

продаж жилой недвижимости 

стоимостью больше чем 3 млн 

долларов каждая, в совокуп-

ности на сумму около 6,5 млрд 

долларов. Как уже говорилось, 

примерно треть этих сделок со-

вершалось анонимно. И хотя та-

мошняя печать осенью называ-

ла немало российских фамилий 

предполагаемых покупателей 

дорогостоящих квартир и пент-

хаусов, официально эти данные 

ничем не подтверждены и могут 

считаться клеветой.

Известно, однако, что в США 

нынче живут дети многих десят-

ков российских чиновников и де-

путатов разных уровней, как из 

Москвы, так и из регионов, – по-

лучают образование. Далеко не 

все они при этом ночуют в студен-

ческих кампусах – заботливые 

родители, в своем большинстве, 

уже обеспечили подросшее поко-

ление достойными апартамента-

ми, включая элитные квартиры, 

особняки и пентхаусы. Но и это 

жилье, как правило, оформлено 

на подставные компании.

Теперь анонимности приходит 

конец – финансовые разведчики 

FinCEN уже начали «пристрелку»: 

за ближайшие полгода они обе-

щают провести полную перепись 

домо- и квартировладельцев на 

Манхэттене и в Майами. Широ-

кой общественности эти данные 

вряд ли предоставят. Но «там, где 

надо» на многих представителей 

российской чиновной элиты по-

явится очень доказательный 

компромат. 

Как вы думаете, зачем? Т

с. 1

с. 1

К счастью, 

члены российского 

правительства Игорь 

Шувалов, Ольга Голодец 

и Михаил Абызов имеют 

недвижимость в Европе...

Инвалид Сафонов в зале суда.

83,8 млн кв. м
жилья введено в России в 2015 году.  

По данным Росстата, это на 0,5% меньше, чем годом раньше 

Спрос населения на наличную иностранную валюту 
в январе составил 5,2 млрд долларов. По сравнению с первым месяцем 2014 

и 2015 года это меньше, соответственно, на 45% и 19%
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Георгий Бовт
публицист

– Нужна примерно такая же 
перестройка, о которой говорили 
в далеком 1985-м. Мы не разви-
ваемся, поэтому надо создавать 
конкурентоспособную экономику. 
И термин «ускорение» можно сме-
ло взять из горбачевских времен. 
Полезно провести и постепенные 
политические реформы, напри-
мер, добиться независимости 
судебной власти. Но тогда тоже 
говорили здравые вещи, а делали 
совершенно обратное. Сегодня 
же власть даже не говорит, а про-
сто пересиживает кризис.

Михаил Романько
в 90-е начальник участка 

на шахте

– Боюсь, еще лет сто в России 
слово «перестройка» будет руга-
тельным. Особенно для тех, кто 
честно работал и наблюдал, как 
говоруны в телевизоре обещали 
горы счастья. У говорунов, может, 
жизнь и удалась, свое получили, 
а вот работяги и последнее по-
теряли: уважение к своему труду, 
уверенность в завтрашнем дне, 
пенсию, на которую можно жить... 
Так что уйдите от меня с этой 
перестройкой!

Евгений Ясин
научный руководитель НИУ 

ВШЭ, экс-министр 

– 31 год назад нам нужно было 
двигаться в направлении рынка, 
демократии. Было ясно, что пла-
новая экономика и связанная 
с ней бюрократическая иерархия 
нежизнеспособны. Несмотря 
на многочисленные недостатки, 
мы должны быть благодарны 
Горбачеву за возобновившееся 
движение вперед. Перед ним 
прогрессивные реформы прово-
дил Александр II. А это, на мину-
точку, более ста лет тому назад! 
История еще оценит итоги работы 
Михаила Сергеевича. Сейчас воз-
обновляются советские традиции 
регулирования экономики, а это 
путь назад. 

Павел Салин
директор Центра 

политологических 

исследований Финансового 

университета при 

правительстве РФ 

– Тогда, в 1985-м, речь шла об 
ускорении: административными 
методами Горбачев пытался про-
должить начатый еще Андропо-
вым мобилизационный сценарий 
в экономике без политических 
перемен. А перестройка с ее сво-
бодами и гласностью началась 
с 1987-го. Сегодня есть те, кто 
предлагает вернуться к опытам 
Андропова и раннего Горбаче-
ва – к экономической мобили-
зации с консервацией политики. 
При таком сценарии наступим на 
старые грабли. Да и общество из-
менилось и уже не готово к эко-
номической мобилизации под ру-
ководством государства. Нужна 
принципиально новая модель, да 
вот какая? Этот же вопрос витал 
в воздухе и в марте 1985 года. 

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник

– Перестройка нужна прежде 
всего в сознании общества 
и правящих элит. Надо ответить 
самим себе на вопросы: какой 
мы хотим видеть Россию, скажем, 
к 2050 году? Какой мир жела-
телен для нашей страны, чтобы 
отстаивать интересы большин-
ства наших граждан? Население 
и ресурсы будут работать на эко-
номику, или экономика будет ра-
ботать на образование, культуру, 
здравоохранение, на каждого из 
нас? И когда мы определим свои 
приоритеты, следует заняться 
конкретными вопросами. Если 
у элит не произойдет перестройки 
в мозгах, то нас ждет очередная 
революция. Перестройка 80-х 
провалилась из-за отсутствия 
внятной стратегии. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Какая нам нужна 
перестройка?
Ровно 31 год назад генсеком ЦК КПСС стал Михаил Горбачев. 

И закрутилось: речи и надежды, гласность и ускорение, обличения 

и обещания, реформы и тупики. Все это теперь называется одним 

словом – перестройка. Это когда все понимают, что так жить 

нельзя, но смутно представляют, что же делать... Михаил Сергеевич 

давно на пенсии, а дело его живет: в воздухе снова пахнет 

перестройкой. 

ВОПРОС «ТРУДА»

Широкой общественности 
данные на владельцев элитной 
недвижимости в США вряд ли 
предоставят. Но «там, где надо» 
на российских чиновников 
появится компромат

Когда горсуд встал 
на защиту инвалида, 
чиновники развели 
руками: мол, вопрос 
должен решаться 
за счет средств 
федерального 
бюджета, а в регионе 
денег на это нет

Валерий ВОЛОДИН
доктор медицинских 

наук, профессор, 

бывший замминистра 

здравоохранения, 

президент Национального 

центра санитарного 

просвещения

– Скажу откровенно: не ожидал, 
что после аргументированного 
и справедливого решения суда 
Батайска в пользу инвалида, 
хлебнувшего лиха через край, 
после заметных выступлений на 
эту тему в прессе все вернется 
на круги своя и судьба тяжело-
больного вновь повиснет на во-
лоске. Просто стыдно за тех, кто 
всеми неправдами отбивается от 
законных требований Дмитрия 
Сафонова. Поставили бы себя 
на его место! Денег не хватает? 
На здравоохранение выделяется 
более 2 трлн рублей в год, не та-
кая уж мизерная сумма. Надо на-
учиться эффективно расходовать 
средства. 
Как организован бюджетный про-
цесс сегодня? На отечественную 
медицину выделяется предельная 
сумма, и далее отрасль по одежке 
протягивает ножки. А должно быть 
наоборот. Не Минфин, а Минз-
драв на основе расчетов, регио-
нальных и федеральных данных 
должен определять ассигнования, 
минимально необходимые для 
поддержания здоровья нации. И 
уж затем под эту неприкосновен-
ную сумму пусть верстаются феде-
ральный и региональные бюдже-
ты. А пока чуть ли ни ежедневно 
нам показывают горькие сюжеты 
о несчастных детях, которым тре-
буется сложная операция, а денег 
нет. И вот собирают их с шапкой по 
всей стране… Просто позор!

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

домства, суды и региональные властные 

структуры. Показательный факт: вместо 

того чтобы найти возможность помочь 

Дмитрию Сафонову (144 тысячи рублей на 

год), ростовские чиновники быстренько 

«подкорректировали» документы, изъяв 

из территориальной программы оказания 

гражданам медицинской помощи один 

пункт. Тот самый, где речь шла о том, что 

бесплатные препараты и медицинские 

изделия, не входящие в специальный 

перечень, можно назначать по решению 

врачебной комиссии исходя из жизнен-

ных показаний. Именно об этом и просил 

Сафонов… 

А что же Минздрав федеральный? Там 

хранят редкостное спокойствие. Там ни-

как не отреагировали на приглашение из 

Батайского суда и не направили предста-

вителя ведомства на заседание. Очерстве-

ли чиновники? Или не знают, чем помочь? 

Но те же проблемы с расходниками к ин-

сулиновым помпам появились не сегодня. 

Так почему же эти материалы упорно не 

включаются в перечень жизненно необ-

ходимых и важнейших лекарственных 

препаратов, который ежегодно готовит 

Минздрав РФ и утверждает правитель-

ство? Ответ один: экономят. Денег жалко. 

А жизней – нет, не жалко. Т

Time Warner Center в Нью-Йорке очень полюбился покупателям из России.

5 тысяч 
обращений в центральный 
аппарат Росздравнадзора 
поступило от граждан 
по вопросам лекарственного 
обеспечения, что вдвое 
превышает показатель 
2014 года



– Периодически западными 
СМИ активно обсуждается 
тема нарушения в Крыму прав 
нацио нальных меньшинств. 
Такие факты есть?
– Ни одного документального, 

зримого подтверждения наруше-

ний никто так и не смог предста-

вить до сих пор. Недавно респу-

блику с официальным визитом 

посетил спецпредставитель ген-

секретаря Совета Европы Жерар 

Штудманн. Его визит также был 

посвящен активному поиску на-

рушений этих прав и свобод. Во 

время командировки (а я высту-

пал в качестве сопровождающе-

го лица высокопоставленного 

европейского дипломата) он без 

проблем встретился с предста-

вителями национальных мень-

шинств, проживающих в Крыму. 

Ему была предоставлена возмож-

ность встречи и с представителем 

так называемого Меджлиса Ах-
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Ко 2-й годовщине воссоединения с Россией 
в Крыму запущен сайт, посвященный событиям февраля – марта 2014 года

Вице-премьер Крыма:
«Десятилетиями местные чиновники решали вопросы только с помощью взяток»

Мурадов Георгий Львович – кадровый дипломат. Окончил МГИМО, 
с 1979-го работал в МИД СССР и РФ. В 2000–2010 годах руководил 
департаментом внешнеэкономических и международных связей горо-
да Москвы. В апреле 2014-го назначен заместителем председателя 
Совета министров Республики Крым – постоянным представителем 
Республики Крым при президенте РФ. Свободно владеет английским, 
греческим, болгарским языками. Кандидат исторических наук. Женат, 
воспитал двоих сыновей.

ШТРИХИ

•ПОГОВОРИМ?•

Крым – наш! И все, что там 

происходит, мы, россияне, 

воспринимаем сегодня с осо-

бым, пристрастным внима-

нием. Очень хочется, чтобы 

жизнь там скорее налажива-

лась, чтобы было хорошо под 

южным солнцем и местным, 

и приезжим. И чтобы невзго-

ды и неприятности обходили 

этот благодатный край сто-

роной. О специфике работы 

в этом российском регионе мы 

попросили рассказать чело-

века, приехавшего два года 

назад в Крым работать, что 

называется, со свежим – мо-

сковским – взглядом.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

– Георгий Львович, я прекрасно 
помню вас на посту главы де-
партамента внешнеэкономи-
ческих связей правительства 
Москвы. Позже вы стали одним 
из руководителей Россотруд-
ничества. А два года назад – ви-
це-премьером Крыма. Как вам 
новое место работы?
– Мне оно очень интересно – 

и с человеческой, и с професси-

ональной точки зрения. Вокруг 

Крыма сейчас сплелись в тугой 

узел интересы многих стран. 

Регион испытывает огромное 

давление извне, которому нужно 

противостоять. Я даже не знаю, 

где еще можно приобрести такой 

ценный и уникальный опыт. 

– А вы лично попали под запад-
ные санкции?
– Да, я в черном списке. Знаете, 

есть люди, которые гордятся тем, 

что попали под санкции. Я же 

этим точно не горжусь, посколь-

ку отвечаю за международные 

и внешнеэкономические связи 

Крыма. Из-за санкций не могу 

поехать в те страны, куда нужно, 

где важно рассказать о реальном 

сегодняшнем Крыме. То есть мне 

обрезали возможность вести ди-

пломатическую работу, широко 

общаться и рассказывать о новой 

республике в составе Российской 

Федерации. Кстати, я единствен-

ный дипломат, который оказался 

в этом списке, поэтому воспри-

нимаю санкции еще и как запрет 

на профессию, а это – нарушение 

прав человека. Не жалуюсь, а кон-

статирую. 

– В этом году, кажется, не про-
ходит и недели, чтобы не уво-
лили какого-либо министра 
крымского правительства. 
Зачастую увольнения обрам-
ляются возбужденными уго-
ловными делами. Из-за этого 
у многих складывается ощуще-
ние, что кадровая политика на 
полуострове оставляет желать 
лучшего. 
– Да нет, это как раз свидетель-

ствует о том, что органы власти 

республики оздоровляются, ос-

вобождаются от атавизмов еще 

украинского периода. Если де-

сятилетиями в традициях мест-

ных чиновников было принято 

решать любые вопросы только 

с помощью взяток, то быстро 

преодолеть такое наследство 

невозможно. Но теперь любые 

проявления коррупции жестко 

пресекаются, причем инициато-

ром развернутой в республике 

антикоррупционной кампании 

выступает лично глава региона 

Сергей Аксенов. Впрочем, быва-

ет, когда кто-то из чиновников 

попросту не справляется с обя-

занностями. Ничего удивитель-

ного: в местные органы власти 

пришло много новых людей, не 

имеющих опыта управления. 

Они его только нарабатывают. 

Наконец, надо понимать и такую 

особенность: все, что в Крыму 

происходит, на виду у народа, 

под увеличительным стеклом...  

Каждое назначение, увольнение, 

уголовное дело становятся пред-

метом всеобщего обсуждения, 

иногда и злорадства. 

– Я слышал, что скамейка за-
пасных у Аксенова очень корот-
кая. Это так?
– Кадровая проблема, проблема 

управления актуальна абсолют-

Крым – плавильный котел наций
Вице-премьер правительства Крыма Георгий Мурадов рассказывает о своей новой работе
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но для всех российских регионов. 

Опытные управленцы с неба не 

падают, они должны вырастать 

внутри системы. Очень здорово, 

что сегодня крымчане начали об-

учаться в российских вузах, го-

товящих управленческие кадры. 

Сильные субъекты РФ тоже помо-

гают решать кадровую проблему. 

– А вас в Крыму варягом не на-
зывают?
– Я бы дал другое определение: 

люди, которые прониклись ува-

жением к Крыму и хотят ему 

помочь. Хотя и варяги, кстати, 

приходили на Русь для того, что-

бы принести ей пользу. Так что 

в этом слове не только ругатель-

ный оттенок.

– Мне приходилось слышать 
такое объяснение, почему хо-
рошие специалисты не едут 
работать в Крым, – дескать, 
тамошние зарплаты никак 
не компенсируют связанные 
с  переездом неудобства. А еще 
и с жильем проблемы... 

темом Чийгозом, содержащимся 

в настоящее время под арестом. 

Напомню, что Чийгоз был орга-

низатором массовых беспорядков 

в Крыму, приведших в том чис-

ле к человеческим жертвам. Мы 

в свою очередь обратили внима-

ние спецпредставителя на то, что 

крымским татарам сейчас деле-

гированы права и предоставлены 

возможности, о которых они даже 

и мечтать не могли, находясь в со-

ставе Украины. 

– Например? 
– Например, теперь крымско-та-

тарский язык является одним из 

государственных языков респу-

блики. У татар есть свое телеви-

дение, драмтеатр, свои образо-

вательные программы в средних 

и высших учебных заведениях. 

Планируется возведение круп-

ного религиозного объекта – Со-

борной мечети на полуострове, 

которая призвана стать главным 

культовым объектом всех мусуль-

ман Республики Крым. В Симфе-

рополе для мечети уже выделена 

площадка, а церемония открытия 

строительства специально запла-

нирована на время празднования 

мусульманами праздника Кур-

бан-байрам.

Крым – плавильный котел на-

ций. Здесь кроме татар прожива-

ет свыше ста национальностей: 

армяне, болгары, греки, евреи, 

караимы, немцы и т. д. Прошлое 

и будущее народов Крыма тесно 

переплетаются и проявляются 

в настоящем – в созидании, со-

вместном строительстве россий-

ского Крыма. 

– Самое время спросить о фи-
нансовых отношениях Сим-
ферополя с федера льным 
центром. У многих еще в па-
мяти публичный спор между 
Сергеем Аксеновым и некими 
«анонимными правитель-
ственными источниками» из-за 
денег, которые то ли не пришли 
в Крым, то ли оттуда их даже не 
запрашивали. 
– Эта история из той же категории 

повышенного внимания обще-

ства к Крыму. Ничего особенно-

го глава республики не сказал. 

Просто в силу разных причин, 

в частности ликвидации феде-

рального Министерства по делам 

Крыма, произошло торможение 

перевода средств на полуостров. 

И в самом Крыму у местных чи-

новников тоже есть проблемы 

с оформлением необходимых для 

получения траншей документов. 

Не все еще научились работать 

с теми формами, которые давно 

действуют в РФ. Это рабочий мо-

мент, из которого не нужно де-

лать ни трагедии, ни скандала. 

А деньги никуда не делись. Те, 

которые мы не успели получить 

и израсходовать в конце 2015-го, 

в плановом порядке перешли на 

начало этого года. 

– Тогда поговорим о внутрен-
них ресурсах Крыма. Вы упо-
мянули, что свои источники 
пополнения бюджета у респу-
блики все же есть. 
– Конечно, и в первую очередь это 

доходы от туризма. Если, скажем, 

транспортная доступность полу-

острова в полной мере от нас не 

зависит (я имею в виду блокаду со 

стороны Украины), то за достой-

ные условия отдыха для всех при-

езжающих отвечаем именно мы. 

В 2015-м в Крым приехали 4,6 млн 

человек. Рассчитывали, что будет 

ближе к 5, но из-за регулярных 

отключений Украиной электри-

чества немного недотянули. Уве-

рен, что в 2016-м эту планку мы 

перешагнем. 

Отдельная тема – развитие ре-

креационного комплекса Крыма. 

Если Южный берег – это уникаль-

ное сочетание горного и морского 

воздуха, идеального для легоч-

ников и сердечников, то другие 

территории прекрасно подхо-

дят для людей с заболеваниями 

опорно-двигательной системы. 

Рядом с Керчью, например, есть 

уникальное озеро, где самые вы-

сококачественные в мире грязи. 

Особая ставка на санаторное ле-

чение. В Крыму сконцентрирова-

но почти полтысячи санаториев 

(всего туристических объектов 

размещения – около 900). Но са-

наторное лечение круглогодич-

ное и более капиталоемкое: по-

купая путевку, люди оплачивают 

не только крышу над головой, но 

и еду, и лечебные процедуры.

– А про агротуризм не думали? 
Модная тема, и глобальных 
вложений не требует. 
– Агротуризм, экологический ту-

ризм действительно востребован 

среди иностранных туристов. 

Проблема в том, что европей-

ским авиакомпаниям запрещают 

авиаперелеты в Крым. А лететь 

сначала в Москву, а уже потом 

в Симферополь хлопотно. Но то, 

что нельзя заниматься только 

пляжным отдыхом, – мысль аб-

солютно верная. Большую пер-

спективу имеет и познаватель-

ный, приключенческий туризм, 

связанный с древней историей 

Крыма, в которой причудливо 

переплелись самые разные ци-

вилизации. 

А есть еще активные виды от-

дыха, такие как виндсерфинг. 

Обрывистые крымские горы 

предоставляют шикарные воз-

можности для пара- и дельтапла-

неристов. Для любителей пещер-

ной экзотики на полуострове есть 

пещеры, куда в свое время про-

валились мамонты и где до сих 

пор лежат их кости. Возможен 

гастрономический, дегустаци-

онный туризм – крымская кухня 

очень богатая, яркая. А крымские 

вина – вообще отдельная песня. 

Сейчас инвесторы стали про-

являть неподдельный интерес 

к морскому туризму – яхтингу. 

Многие любители морского от-

дыха в России имеют собствен-

ные маломерные суда – катера, 

яхты, а хранить их негде. Раньше 

ставили их на стоянку в Турции, 

теперь это рискованно. В Греции 

и в Италии – далековато, а Крым – 

вот он, рядом. 

Возлагаем надежды на актив-

ное развитие малого и среднего 

бизнеса в аграрном секторе. По-

слушайте, в Крыму 270 солнеч-

ных дней в году! Здесь можно 

развивать круглогодичные те-

пличные хозяйства, садоводство, 

виноградарство, производить 

соки, консервы... 

– Солнце есть, а с водой напря-
женка. 
– Поэтому мы сейчас меняем стра-

тегию, переходя от выращивания 

влаголюбивых культур к засухо-

устойчивым. Раньше в северном 

Крыму активно выращивали рис. 

Но власти Украины отрезали 

Крым от водоснабжения, пере-

крыв Северо-Крымский канал. 

Теперь будем выращивать бобо-

вые, подсолнечник, пшеницу – 

все то, что не требует дополни-

тельного полива. А естественной 

влаги на полуострове хватает, мы 

же не в пустыне живем. Причем 

для садоводства или овощевод-

ства есть очень экономные спо-

собы полива, которые успешно 

применяют в том же Израиле, – 

точечное и капельное орошение.

В общем, есть уже десятки ин-

вестиционных проектов. А вот 

чего Крыму сейчас реально не 

хватает, так это широкой пре-

зентации своих возможностей. 

Понятно, что мы ограничены 

в своих действиях санкциями, 

но в этом году все равно прове-

дем несколько международных 

выставок – в Минске, в Астане, 

в Пекине, Белграде и ряде дру-

гих столиц. В прошлом году к 

нам приезжали порядка 100 де-

легаций из разных стран. Они 

изучали возможности развития 

у нас бизнеса. То есть в принци-

пе деловые люди приезжают не-

зависимо от санкций, понимая 

абсурдность их применения про-

тив одного отдельно взятого ре-

гиона большой страны.

– Парадокс: западные предпри-
ниматели не боятся, а крупный 
российский бизнес до сих пор 
опасается заходить в Крым.
– Это, если хотите, хорошая 

проверка наших крупных биз-

нес-структур на патриотизм. 

Да, Крым обложен блокадами, 

санкциями. И в этих условиях 

не выйти на поле боя? Это хуже 

дезертирства. Мы постоянно 

призываем российский круп-

ный бизнес зайти в Крым, зайти 

консолидированно, всем вместе. 

Тогда против них невозможно бу-

дет применить санкции. 

– И что они вам отвечают? 
– Это даже аргументами нель-

зя назвать – так, бормотание 

какое-то про возможные санк-

ции со стороны Запада и интере-

сы бизнеса... Но если следовать 

такой логике, то Россия давно 

должна была отказаться от своего 

присутствия на международной 

арене. Не могу понять одного: по-

чему эти компании и корпорации 

называются государственными? 

Госкомпании должны прежде 

всего обеспечивать интересы 

своего государства, а не озирать-

ся испуганно...  Т

Около 100 
делегаций из разных стран приезжали в Крым в прошлом году. 
Они изучали возможности развития бизнеса в этом регионе

– Отчасти это правда. У крымских 

бюджетников невысокие зарпла-

ты – примерно вдвое ниже, чем 

в среднем по стране. Изначаль-

но хотели выровнять их в сжа-

тые сроки, но сейчас положение 

в целом в стране непростое, по-

этому крымчане терпеливо ожи-

дают, когда это обещание будет 

исполнено. Что касается частного 

бизнеса, то из-за экономической 

блокады ему тоже нелегко. Боль-

шое подспорье – Федеральная 

целевая программа социаль-

но-экономического развития Ре-

спублики Крым и Севастополя до 

2020 года, поскольку бизнес име-

ет возможность участвовать в ее 

реализации. Кроме того, исправ-

но собираются налоги. Других 

источников поступлений средств 

в бюджет республики пока мало. 

Хотя мы, безусловно, делаем все 

от нас зависящее, чтобы увели-

чить его объем.

Крым – это еще и проверка 
наших крупных бизнес-структур 
на патриотизм. Да, полуостров 
обложен блокадами, санкциями. 
И в этих условиях не выйти на поле 
боя? Это хуже дезертирства
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Более 3 млн человек 
погибло в мире за последние 20 лет от афганских опиатов и южноамериканского 

кокаина, заявил директор российской наркополиции Виктор Иванов

В небе всегда есть место подвигу

Опорные зоны развития со своей стратегией
предполагается создать в каждом из восьми арктических регионов России, сообщили 

на заседании президиума госкомиссии по вопросам развития Арктики в Мурманске

звеном при эксплуатации пассажирских 

лайнеров. За последние четверть века 

на американских широкофюзеляжных 

самолетах, совершивших более 7,5 млн 

полетов, 59% авиапроисшествий были 

связаны с повреждением шасси. Причем 

самые большие неприятности доставляют 

случаи разрушения колес и стоек при взле-

те. Все они классифицируются как крайне 

опасные, создающие катастрофическую 

ситуацию. Т

Что как минимум вызывает 

вопросы экспертов. Этот под-

шипник, установленный в ав-

густе прошлого года, имеет нормативный 

ресурс в 20 тысяч взлетов и посадок, а со-

вершить их за это время самолет успел 

всего лишь 356. Гендиректор авиаком-

пании «Ямал» Василий Крюк связал ава-

рийную ситуацию с плохим состоянием 

взлетно-посадочной полосы в аэропорту 

Новый Уренгой: «Если в Салехарде и Тю-

мени полосы отличные, то в Новом Урен-

гое – отвратительная. Отсюда и проблемы 

с быстрым износом шасси». К расследо-

ванию уже подключились специалисты 

Росавиации и Следственного комитета 

России. У них наверняка будут вопросы 

к качеству подготовки полета самолета 

на земле. 

Случай в Тюменском аэропорту нам 

комментирует бывший пилот первого 

класса Иркутского авиаотряда Валерий 

ХАЙРЮЗОВ, налетавший 15 тысяч часов 

на сибирских маршрутах. Приводим его 

монолог. 

«Со мной был похожий случай. Взлетал 

с иркутского аэродрома, где только что по-

лосу до блеска отполировали металличе-

скими щетками. В воздухе обнаружилось, 

что колесо проколото. И пришлось идти 

на вынужденную в аэропорту Жигалово. 

Помню, как катился на ободе, тормозил 

и упирался изо всех сил, чтобы удержать 

штурвал и не съехать в сторону. Потом 

до стоянки самолет тащили трактором. 

Повезло еще, что в Жигалово грунтовая 

полоса, могли ведь и перевернуться... 

Что касается состояния наших север-

ных аэродромов, то к ним даже в советское 

время были претензии. Аэропорт Новый 

Уренгой мне хорошо известен, летал туда 

и на Ан-2, и на Ан-24. Тогдашний коман-

дир местного авиапредприятия Влади-

мир Федоров мне жаловался, как труд-

но в северных условиях поддерживать в 

надлежащем состоянии ВПП. Постоянно 

приходилось менять раскрошившиеся 

полосы на новые, что чрезвычайно тру-

доемко. Допускаю, что при нынешнем от-

ношении к региональным аэропортам, 

при вечном недофинансировании ресурс 

новоуренгойского выработан. К тому же 

Боинг-737 – корабль большой, ему бы ле-

тать в Минводы и Краснодар, в Ростов и 

Москву, а не в Новый Уренгой. 

Помню, как меня поразили полосы на 

Аляске, где все предусмотрено, – плиты от-

бойным молотком не возьмешь, очень вы-

сокотехнологичное покрытие, тщательная 

нивелировка. А у нас бетон и асфальт как 

бог на душу положит. При взлете и посадке 

такая тряска, что зубы крошатся. И потом – 

На редкость квалифицированные безработные
•РАБОТА•

В ближайшие месяцы россияне 

столк нутся с волной массовых сокра-

щений. По осторожным оценкам Мин-

труда, до конца года работы лишатся 

как минимум 500 тысяч человек. 

В реальности же армия безработных 

к концу декабря может увеличиться 

вдвое...

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Про кризис в экономике говорят второй 

год, но на рынке труда он фактически 

начинается только сейчас. Все, что про-

исходило до этого, было не более чем пре-

людией. Работодатели, с одной стороны, 

стремились оптимизировать издержки, 

с другой – все-таки держались за персо-

нал, предполагая, что кризис в россий-

ской экономике в обозримой перспективе 

закончится.

В начале 2016 года стало очевидно, что 

санкции с России никто снимать не со-

бирается, что надежды на возвращение 

к росту себя не оправдали и происходя-

щее в российской экономике – это не вре-

менные трудности, а новая реальность, 

с которой нам жить еще долго.

Случайно это произошло или наме-

ренно, но прозрения относительно по-

ложения дел на рынке труда с разницей 

в несколько дней посетили высокопо-

ставленных федеральных чиновников, 

крупнейших работодателей страны, 

экономических аналитиков и социоло-

гов. Пессимистические новости и безра-

достные заявления посыпались на головы 

обывателей, и каждое следующее только 

усиливало эффект от предыдущего.

Судите сами. В начале марта вице-пре-

мьер Ольга Голодец оценила ситуацию 

на рынке труда как критическую, тре-

бующую мобилизации усилий и сроч-

ных мер. За пару дней до этого министр 

труда и социальной защиты РФ Максим 

Топилин заявил, что темпы роста безра-

ботицы в 2016 году окажутся выше про-

гнозируемых и под угрозой увольнения 

в настоящее время находятся полмил-

лиона человек. Росстат сообщил, что за 

прошедший год с 16 до 20 с лишним мил-

лионов человек выросло число россиян, 

проживающих за чертой бедности (пода-

вляющее большинство – семьи с детьми). 

Причем в эту статистику еще не вошли 

жители Крымского полуострова. Добавил 

черных красок ВЦИОМ, по данным кото-

рого доля бедных семей в стране (кому 

денег хватает на еду, но не на бытовую 

технику и одежду) выросла с 22 про-

центов в декабре 2014 года до 39. То есть 

число бедных в стране почти удвоилось, 

и по этому показателю мы откатились на 

уровень 2009 года.

Не дает повода хотя бы для сдержан-

ного оптимизма и опрос пятисот круп-

нейших российских работодателей, 

который провел рекрутинговый портал 

HeadHunter. Результаты таковы: 23% 

компаний в этом году планируют со-

кращать персонал. Главным образом это 

работодатели, в штате которых числит-

ся более 5 тысяч сотрудников. Еще 40% 

опрошенных заявили, что собираются 

оптимизировать штат. Самые серьезные 

сокращения пройдут на предприятиях, 

так или иначе связанных с автомобиля-

ми, а также в сфере торговли.

Известный российский экономист и 

политик Михаил Делягин, комментируя 

эти данные, заявил, что на самом деле си-

туация даже более серьезная. Дело в том, 

что HeadHunter обращался только к ком-

паниям с достаточно высоким уровнем 

корпоративной культуры, работающим 

на легальном рынке труда и пользующим-

ся услугами рекрутинговых агентств. 

По меркам Москвы представленная вы-

борка может считаться репрезентатив-

ной, а вот в масштабах всей страны – уже 

нет. В провинции многие отечествен-

ные работодатели, если называть вещи 

своими именами, представляют собой 

небольшие компании, работающие по 

«серым» схемам и руководствующиеся не 

столько нормами и правилами, сколько 

понятиями.

– Кризис в России начался в 2014 

году с обвальной девальвации рубля и 

панического бегства капитала из эко-

номики, – напоминает Михаил Деля-

гин. – Однако это в течение двух лет, 

в том числе и благодаря мерам госу-

дарственной поддержки, не повлекло 

существенного увеличения уровня без-

работицы. Бизнес терпел, переводил 

сотрудников на частичную занятость. 

Сейчас государство уже не может тра-

тить на поддержку рынка труда такие 

же деньги, как и раньше, да и резервы 

бизнеса не бесконечны. В зоне риска 

находятся все молодые специалисты 

без опыта, все выпускники даже самых 

именитых вузов, поскольку отечествен-

ная система образования, по большому 

счету, готовит сейчас квалифицирован-

ных безработных. 

В отличие от чиновников, простые 

граждане отдают себе отчет, что про-

исходит в отечественной экономике и 

какова на самом деле ситуация на рынке 

труда. Так, по результатам мартовского 

исследования, проведенного Фондом 

«Общественное мнение», треть сограж-

дан опасаются, что могут лишиться рабо-

ты в течение ближайших месяцев. А каж-

дый пятый опрошенный сомневается, 

что имеет шансы устроиться на новую 

работу после увольнения. У этих опасе-

ний есть вполне объективные основания. 

По данным Федеральной службы по труду 

и занятости, сегодняшний кризис харак-

теризуется серьезнейшим сокращением 

числа вакансий, которые есть в легальной 

базе данных. Спрос на наемный труд упал 

примерно в два раза.

А что же государство? Кабинет мини-

стров решил выделить на региональные 

программы поддержки занятости 3 млрд 

рублей до 1 мая и еще 7 млрд до конца 

года. Сумма вроде немаленькая. Но если 

разделить ее даже на число официальных 

безработных, которых в России насчи-

тывается свыше миллиона, то не выйдет 

даже 10 тысяч рублей на брата. Этих денег 

слишком мало для переобучения, не гово-

ря уже о создании рабочих мест. В лучшем 

случае их хватит на гуманитарную по-

мощь семьям, которые бедствуют больше 

других. Как это уже делали региональные 

власти четверть века назад, распределяя 

муку, сахар и макароны среди малообес-

печенного населения. 

Возьмемся за старое? Т

23%
компаний в этом году планируют 
сокращать персонал. Главным образом 
это работодатели, в штате которых 
числятся тысячи сотрудников

• 3 марта 2005 года при посадке в аэро-
порту Якутск у самолета Ан-24 произо-
шло разрушение стоек шасси. 
•25 января 2009 года в аэропорту Еме-
льяново (Красноярск) совершил вынуж-
денную посадку Боинг-747. Причиной 
инцидента явилось разрушение шины 
основного колеса правой фюзеляжной 
стойки шасси с отделением протектора 
шины от каркаса при взлете в аэропорту 
Гонконга.
•20 июня 2009 года в турецком аэро-
порту Анталья у Боинга-737 авиакомпа-
нии «Аэрофлот-Дон» произошло разру-
шение шины внешнего колеса на правой 
стойке шасси, приведшее к поврежде-
ниям механизации правого полукрыла и 
створки шасси.
•26 июня 2009 года в аэропорту Пекина 
на Боинге-767 авиакомпании
«Аэрофлот» после заруливания на стоян-
ку и установки упорных колодок

обнаружены задымление на левой ос-
новной стойке шасси и полностью
спущенные колеса.
•17 августа 2009 года в аэропорту Бур-
гас на Боинге-737 авиакомпании «Гло-
бус» обнаружено разрушение авиашины 
вследствие разрушения стяжных болтов, 
что привело к ослаблению взаимного 
прилегания половин колеса и стравли-
ванию давления из шины. 
•12 сентября 2009 года в аэропорту 
Неаполь на Боинге-737 авиакомпании 
«Татарстан» обнаружено разрушение 
авиашины вследствие наезда на посто-
ронний предмет в процессе посадки или 
руления. 
•20 декабря 2009 года в аэропорту 
Ташкент-Южный на А320 авиакомпа-
нии «Россия» при разбеге произошло 
отделение части протектора от по-
крышки левого внутреннего колеса 
основной опоры шасси вследствие 

производственного дефекта при изго-
товлении.
•6 февраля 2010 года в аэропорту Бо-
рисполь на самолете А321 авиакомпа-
нии «Аэрофлот» при выполнении руления 
на предварительный старт произошло 
разрушение внутренней реборды внеш-
него колеса правой основной стойки 
шасси.
•20 марта 2010 года на Боинге-737 
авиакомпании «Татарстан» после посад-
ки в Казани обнаружено повреждение 
верхнего наварного ремонтного слоя 
внутреннего пневматика левой стойки.
•28 марта 2010 года в аэропорту Вну-
ково на Боинге-737 авиакомпании «Ют 
Эйр» после взлета были обнаружены 
фрагменты пневматики, позволяющие 
предположить, что в процессе разбега 
произошло столкновение внешнего ко-
леса левой опоры шасси с продуктами 
разрушения покрытия полосы.

ХРОНИКА НЕДАВНИХ ПРОИСШЕСТВИЙ
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

И тут входят 
два капитана...
Мой 12-летний внук Егор проходит в школе 
«Двух капитанов» Вениамина Каверина. Узнав 
об этом, я неожиданно разволновался. Навер-
ное, это главная книга в моей жизни. Пример-
но в его возрасте я прочитал этот роман, и он, 
помню, потряс мою хрупкую книжную душу. 
Нет, я не решил стать полярным летчиком, 
как главный герой романа Санька Григорьев. 
Но в мою плоть и кровь с каждой строчкой по-
разившей меня книги входили представления 
о том, что в нашей жизни есть Добро, Совесть, 
Честь, Мужество, Любовь, явленные в прекрас-
ных образах Григорьева, капитана Татаринова, 
его дочери Кати. И что в ней есть ложь, корысть, 
предательство, приспособленчество, так зримо 
запечатленные в образах их коварных, ничтож-
ных антиподов.
Прошли годы, в моей жизни появились тысячи 
новых, куда более мудрых, философичных книг, 
но я не забывал свое юношеское волнение 
от давнего знакомства с «Двумя капитанами». 
А в 2002 году в Москве был поставлен мюзикл 
«Норд-Ост» по книге Каверина, и снова был 
восторг моей души, и снова пролились мои 
искренние, уже взрослые слезы. Я успел отпра-
вить на спектакль своего сына с женой, кото-
рые посмотрели представление за две недели 
до трагедии на Дубровке, а потом этот яркий, 
пронзительный, в высоком и чистом смысле 
слова патриотичный спектакль погиб. Попытки 
возродить «Норд-Ост» на другой площадке, к со-
жалению, не удались. Но визуальный и музы-
кальный образ спектакля навсегда впечатался 
в мое сердце.   
Прошли еще годы, и вот «Двух капитанов» чита-
ет уже мой внук. И я решил перечитать роман 
вместе с ним. Говорят, не надо возвращаться 
к любимым книгам своей юности, это чревато 
разочарованиями. Но меня, да, да, вновь взяла 
в плен эта взволнованно и строго написанная 
книга, опять захватила судьба беспризорника 
Сани Григорьева, ставшего летчиком-асом, ге-
роем войны, покорителем Севера. Меня пора-
зила история его борьбы, мужества, верности 
своему слову, высокой мечте. История его труд-
ной, чистой и верной любви к Кате, которую он 
пронес через годы, войны, расставания, рас-
стояния, боль потерь и разлук. 
Удивительно, но в книге, которую Каверин 
начал писать в 1938 году, в разгар Большого 
террора, а Сталинскую премию за нее получил 
ровно 70 лет назад – в 1946 году, совсем нет… 
товарища Сталина. Как нет казенного пафоса, 
руководящей и направляющей роли партии 
и другого неизбежного, казалось бы, советско-
го официоза. А есть романтика научного поис-
ка – во имя истины. Романтика подвига – во 
благо страны и народа. Романтика любви – как 
непременного условия человеческого счастья.
После повторного – спустя полвека! – прочте-
ния «Двух капитанов» мне захотелось побольше 
узнать об авторе этой великой книги, выдер-
жавшей десятки переизданий, переведенной 
на множество языков, дважды экранизирован-
ной. Как я втайне и надеялся, Вениамин Алек-
сандрович Каверин, автор романов «Открытая 
книга», «Исполнение желаний» и десятков дру-
гих произведений, прожил достойную жизнь. 
Один из основоположников советской литера-
туры, творивший, как и все писатели его поко-
ления, в условиях соцреализма, он не оскорбил 
свой путь ни одним суетливо-неверным шагом, 
сполна разделив со страной ее беды и победы. 
Голодал, холодал, сражался на фронтах Вели-
кой Отечественной, а если надо было, то и на 
высоких трибунах. 
Каверин не был диссидентом, но, едва ли не 
единственный из писателей старшего поколе-
ния, открыто отказался участвовать в травле 
Пастернака. В числе немногих подписал об-
ращение в защиту Даниэля и Синявского. 
Выступал с поддержкой Зощенко, Тынянова, 
Булгакова. А в 1968 году в открытом письме 
объявил о разрыве со своим давним другом 
Константином Фединым, когда тот в ранге ру-
ководителя СП СССР не допустил до читателей 
«Раковый корпус» Солженицына.
Да, на Каверина тоже давил пресс цензуры, 
страх попасть в лагерь (его родной брат отсидел 
трижды), но писатель оказался достоин своего 
героя – прямодушного и честного, несгибаемого 
и верного, отважного и чистого Саньки Григорье-
ва. Согласитесь: по-своему редкий и уж точно 
поучительный пример единства высокой судьбы 
книги и достойнейшей судьбы ее создателя. Т

Программы 
поддержки занятости 
не имеют средств 
для создания 
рабочих мест

у нас в тундре взлетные полосы строились 

для отечественной авиатехники, имевшей 

пятикратный запас прочности, а не для 

боингов и эрбасов. Для них аэродромная 

инфраструктура требует повышенного и 

неусыпного внимания, колоссальных вло-

жений и труда для поддержания в летном 

состоянии. Постоянные латания аэродром-

ных дыр тут не выход...» 

Наши авиационные эксперты отмеча-

ют, что именно шасси являются слабым 

А внук Егорка тем временем дочитывает 
«Двух капитанов». Родная, хоть и на-
сквозь компьютерная душа. Смотрю, 
нет-нет да глаза затуманятся слезой над 
страницей этой великой книги, связую-
щей поколения и эпохи.

P.S.

Тот самый Boeing, 

который потерял 

шасси
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Продолжение сегодняшней денежно-кредитной политики
правительства приведет к дальнейшему спаду производства и инвестиций

Без повышения внутреннего спроса 
экономику не поднять
Председатель Федерации независимых профсоюзов России Михаил Шмаков – о причинах экономического 
кризиса и путях выхода из него

ню бедности Россия откатилась на 

шесть-семь лет назад. Впрочем, 

падение доходов граждан не оз-

начает, что денег нет в принципе. 

Номинальная зарплата выросла в 

2015 году на 4,6%, а прибыль пред-

приятий и организаций – на 49%. 

Понятно, что за счет роста цен.

Но в результате получается, 

что, несмотря на рост – и цен, 

и прибыли, ни власти, ни бизнес 

не спешили повышать зарплату 

работников. По-прежнему сохра-

няются высокие процентные став-

ки, а Банк России не принимает 

мер по предотвращению оттока 

капитала, не пытается заместить 

внешние источники кредитова-

ния внутренними. Попытки уве-

личить доходы бюджета за счет 

увеличения налогового бремени 

усугубили бегство капитала и па-

дение деловой активности. 

Резюмирую: первый анти-

кризисный план не выполнен 

правительством с точки зрения 

основополагающих показателей. 

Вопрос: почему руководители, не 

справившиеся с работой, продол-

жают находиться в тех же долж-

ностях? Или, слегка перефразируя 

президента России: «Где отстав-

ки?». Вопрос «Где посадки?» тоже 

актуален. 

Не нужно быть пророком, что-

бы предсказать: проведение такой 

денежно-кредитной политики 

приведет к дальнейшему спаду 

производства и инвестиций, сни-

жению конкурентоспособности 

отечественной промышленности, 

сжатию потребительского спроса, 

банкротству предприятий, росту 

безработицы. Что и происходит 

сейчас на наших глазах. 

О недостатках нового 
плана
В феврале 2016 года разработан 

второй (условно говоря, антикри-

зисный) план правительства. Его 

проект обсуждался в Российской 

трехсторонней комиссии.

Структурно план состоит одно-

временно и из серьезных отрас-

левых направлений работы, и из 

явно пролоббированных отдель-

ными ведомствами сиюминутных 

решений. Главные наши претен-

зии к новому плану действий пра-

вительства просты.

Он не рассчитан на серьезную 

поддержку реального сектора 

экономики и стимулирование 

внутреннего потребительского 

спроса.

В результате его реализации 

в нынешнем виде не начнут сно-

ва работать предприятия, не про-

изойдет увеличения производи-

мой продукции, а у граждан не 

будет средств, чтобы приобрести 

необходимые товары и услуги.

Рассмотрим примеры. 

Возьмем подраздел «Поддерж-

ка отдельных отраслей эконо-

мики» – в нем описаны меры по 

импортозамещению в сельском 

хозяйстве. Предусмотренный пла-

ном объем финансирования – до 

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

За прошлый год по уровню 

бедности Россия откатилась 

на 7 лет назад. Такие цифры 

привел Михаил Шмаков на 

заседании Генсовета ФНПР 

2 марта. Почему ситуация в 

стране продолжает ухудшать-

ся? Какие ошибки допускает 

власть? И что нужно сделать 

для выхода из экономического 

кризиса? Откровенные и жест-

кие ответы на эти вопросы про-

звучали в докладе главы проф-

союзов. Его речь выслушали 

представители правительства, 

депутаты Госдумы РФ. Какие 

будут сделаны выводы – по-

кажет ближайшее время. 

Профсоюзы в свою очередь 

настроены на решительные 

действия. Приведем наиболее 

важные и интересные выдерж-

ки из выступления Михаила 

Шмакова.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

В  
настоящее время в эконо-

мике России продолжают 

развиваться серьезные не-

гативные тенденции. К не-

решенным базовым вну-

тренним проблемам добавились 

серьезные внешние вызовы: рез-

кое падение цен на нефть, ограни-

чение доступа на рынки капитала.

Первоначально правительство 

и Банк России надеялись, что оче-

редной кризис будет легко ликви-

дирован, как в 2008–2009 годах. 

Но поскольку уровень новых про-

блем сложнее, ясно, что прежние 

рецепты не могут сработать. Од-

нако серьезно менять экономи-

ческую и финансовую политику 

правительство оказалось не го-

тово, оно пошло по пути, протоп-

танному еще в 90-е годы.

В конце 2014 года Банк России 

отпустил рубль в «свободное пла-

вание» и повысил ключевую став-

ку почти в два раза – до 17%. Та-

ким образом предприятия России 

оказались отрезаны от доступных 

внутренних кредитов, а граждане 

страны столкнулись с ростом цен 

на все импортные, а далее – и оте-

чественные товары.

О провале антикризисного 
плана – 2015
В январе 2015 года без обсужде-

ния с социальными партнерами 

правительство приняло так на-

зываемый антикризисный план. 

Прошел год, и сегодня уже можно 

оценить его эффективность. 

Более 80% финансовых средств 

по плану предоставлялось бан-

кам – для поддержания необхо-

димого уровня кредитования 

предприятий. Но государствен-

ные средства, переведенные бан-

кам, не поступили предприятиям, 

а ушли на валютный рынок спеку-

лянтам, расшатывающим рубль. 

При этом Центробанк утверждал, 

что все держит под контролем. 

Сейчас у властей появились 

планы провести очередную волну 

приватизации. Все это похоже на 

хитрую комбинацию заинтересо-

ванных лиц – взять госкредиты у 

Центробанка, превратить их в ва-

люту и способствовать снижению 

рубля. Затем объявить новую при-

ватизацию и по дешевке скупить 

госпредприятия. Думаю, после 

этой операции курс рубля вновь 

повысится, поскольку новым 

собственникам нужно будет по-

вышать капитализацию приоб-

ретенного бизнеса. Вот и все. А мы 

с вами где? Не буду уточнять...

К сожалению, антикризисный 

план 2015 года не содержал мер 

по активному стимулированию 

внут реннего спроса, направлен-

ного на развитие национального 

производства. Рост потребитель-

ского спроса вообще не был заяв-

лен в качестве приоритета.

В отличие от кризиса 2008–

2010 годов не были приняты меры 

по увеличению бюджетных рас-

ходов на заработную плату и соци-

альные пособия. Было сокращено 

финансирование отраслей соци-

«Если 
в ближайшее 
время 
предложения 
профсоюзов 
не будут 
реализованы, 
страна может 
подойти 
к серьезным 
социальным 
потрясениям»
Михаил Шмаков

на 9,5%,
сократилась реальная зарплата 
в России в 2015 году
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10 млрд рублей. Причем финан-

сирование – из неопределенного 

пока что источника. По оценке 

экспертов, срок выхода на уровень 

самообеспечения для сельского 

хозяйства составит три-четыре 

года, при этом стоимость объема 

продукции, которую нужно про-

извести в сельском хозяйстве с це-

лью импортозамещения, должна 

составить около 2 трлн рублей. 

Вывод: выделенное финансиро-

вание обеспечит население нашей 

страны только 0,5% сельскохозяй-

ственной продукции, необходи-

мой для импортозамещения.

Второй пример. Поддержка ав-

томобильной промышленности, 

транспортного машиностроения 

и сельскохозяйственного маши-

ностроения. Предусмотренный 

суммарный объем финансиро-

вания трех программ – около 

160 млрд рублей. По оценке экс-

пертов, финансирование данных 

мероприятий обеспечит импорто-

замещение только на 2%, посколь-

ку стоимость объема продукции 

машиностроения, которую необ-

ходимо произвести для импорто-

замещения, должна составить не 

менее 8 трлн рублей.

Для понимания масштаба: го-

довой объем импорта, ввезенного 

в Российскую Федерацию по всем 

отраслям экономики в 2014 году, 

составил более 17 трлн рублей.

Еще пример. В этом году пра-

вительство планирует выделить 

из антикризисного фонда до-

полнительно 20 млрд рублей на 

докапитализацию Фонда разви-

тия промышленности. При этом 

общий объем необходимого фи-

нансирования отобранных заявок 

составляет более 700 млрд рублей. 

Вопрос: кому морочат голову по-

добным финансированием? Это 

симуляция заботы о развитии 

промышленности.

Если посмотреть на проект 

антикризисного плана в ракурсе 

имитации, то многое станет более 

понятным.

Планом предусмотрено до-

полнительное финансирование 

в сумме 3 млрд рублей из антикри-

зисного фонда на реализацию до-

полнительных мер по снижению 

напряженности на рынке труда 

субъектов РФ. Данные мероприя-

тия по плану должны охватить по-

рядка 50 тысяч человек. При этом 

число официально зарегистриро-

ванных безработных на сегодня 

превысило один миллион человек. 

А вот сумма, выделяемая в плане 

на развитие малого и среднего 

предпринимательства, в 10 раз 

больше (33,5 млрд рублей), чем на 

дополнительные меры в сфере за-

нятости. Притом что реализация 

данных мероприятий позволит 

создать всего лишь около 20 400 

рабочих мест. 

33,5 млрд и 20 400 рабочих мест 

на фоне одного миллиона – это 

забота о безработных или ими-

тация?

Другой пример. Предусмотре-

ны дополнительные 5,5 млрд руб-

лей на выплату пособий по без-

работице, но – при условии роста 

числа безработных граждан. То 

есть безработные, чтобы полу-

чить деньги на пособия, должны 

надеяться на рост своих рядов. 

При этом максимальный размер 

пособия с 2009 года составляет 

4900 рублей. Предложение проф-

союзов о повышении максималь-

ного размера пособия по безрабо-

тице до величины прожиточного 

минимума трудоспособного на-

селения правительством не под-

держивается и не рассматривает-

ся как одна из первоочередных 

мер.

Возникает вопрос: это внима-

ние к проблеме или его имитация? 

Что делать
Профсоюзы неоднократно пред-

лагали ряд мер, способных обе-

спечить устойчивый экономиче-

ский рост и рост благосостояния 

граждан страны.

На первом месте среди этих 

мер – крупномасштабные про-

граммы импортозамещения, 

сбалансированные по матери-

альным, финансовым и трудо-

вым ресурсам. Формирование 

системы прогнозирования спро-

са и предложения рабочей силы 

на рынке труда на долгосрочную 

перспективу. Удешевление и об-

легчение доступа к долгосрочным 

кредитам и сбыту продукции оте-

чественным производителям. 

Введение контроля над нецеле-

вым использованием кредитов, 

спекулятивными и мошенниче-

скими операциями на финансо-

вом рынке.

Второе – разработка комплекса 

мер по повышению уровня жизни 

населения с целью стимулирова-

ния совокупного потребительско-

го спроса как фактора роста про-

изводства и экономики в целом.

Установить в 2016 году морато-

рий на все решения и инициативы 

органов исполнительной власти, 

приводящие к повышению пря-

мых и косвенных сборов с населе-

ния. Определить, что государство, 

устанавливающее кадастровую 

стоимость, обязано при желании 

собственника выкупать по этой 

стоимости недвижимость. С це-

лью повышения оплаты труда наи-

менее оплачиваемых работников 

считаем целесообразным прави-

тельству РФ ввести ограничения 

на оплату труда топ-менеджмента 

государственных корпораций, 

компаний и хозяйственных об-

ществ, в уставном капитале ко-

торых более 50% акций (долей) 

находится в собственности Рос-

сийской Федерации.

Третье – это переход к про-

грессивному налогообложению 

доходов и имущества, в том числе 

освобождение от уплаты НДФЛ до-

ходов ниже прожиточного мини-

мума трудоспособного населения, 

увеличение налога на дивиденды 

от акций и введение налога на 

роскошь. Целесообразно ввести 

налоги на спекулятивные финан-

совые операции и чистый вывоз 

капитала.

Четвертое – искоренение 

коррупции, в том числе за счет 

введения ответственности ис-

полнительных органов власти за 

уровень жизни населения.

Пятое – деофшоризация эко-

номики и прекращение оттока 

капитала через запрет доступа не-

резидентам (компаниям и физи-

ческим лицам) к недрам и другим 

природным ресурсам России, гос-

заказам, госпрограммам, госсуб-

сидиям, кредитам, концессиям, 

к собственности и управлению 

недвижимостью, к жилищному 

и инфраструктурному строитель-

ству, к операциям со сбережения-

ми населения.

Шестое – многократное уве-

личение ассигнований на НИОКР 

с целью ликвидации технологиче-

ского отставания и технической 

импортозависимости.

Седьмое – изменения в Феде-

ральный закон «О Центральном 

банке Российской Федерации 

(Банке России)». В перечень целей 

государственной денежно-кре-

дитной политики и деятельности 

Центробанка нужно включить 

создание условий для экономи-

ческого роста, увеличения инвес-

тиций и занятости.

И последнее. Нужно принять 

срочные меры к изменению си-

стемы регулирования экономики, 

в которой утрачены методы пла-

нирования, включая составление 

балансов, целевого программи-

рования, научно-технического 

прогнозирования, системного 

проектирования. Необходимо 

развертывание системы страте-

гического планирования с цен-

трализацией ключевых функций.

С такими базовыми предложе-

ниями ФНПР обращалась в выс-

шие государственные органы 

власти еще в сентябре прошлого 

года. Приняты они не были. На се-

годня могу констатировать: если 

в течение ближайшего времени 

предлагаемые меры не будут ре-

ализованы, то страна может по-

дойти к серьезным социальным 

потрясениям. Т

альной сферы, в том числе расхо-

ды на оплату труда работникам 

бюджетной сферы федерального 

уровня, на индексацию оплаты 

труда госслужащих и военно-

служащих. Индексация пенсий, 

социальных выплат и пособий 

существенно ниже фактической 

инфляции. Отменена индексация 

пенсий работающим пенсионе-

рам. Не было поставлено даже 

подобие задачи по ограничению 

роста цен на товары и продукты 

первой необходимости. 

По оценке Счетной палаты, 

антикризисный план 2015 года 

по большей части формально 

выполнен. Но если оценивать 

антикризисные мероприятия 

по результатам, достигнутым в 

экономике, то в реальности его 

не удалось реализовать и на 30%. 

Мероприятия по импортозамеще-

нию не дали ощутимых резуль-

татов. Исключение составляют 

лишь агропромышленный и во-

енно-промышленный комплексы, 

где государство применило актив-

ную форму поддержки и целевое 

финансирование

В остальных отраслях ситуация 

плачевная. Устаревшие техноло-

гии и износ производственных 

фондов (по итогам 2014 года – 

49%), физически и морально 

устаревшее оборудование не 

позволяют производить конку-

рентоспособную продукцию. 

В результате фактическая деваль-

вация рубля, которая в обычных 

условиях стимулирует увеличе-

ние экспорта, не привела к уве-

личению спроса на российские 

товары за рубежом.

Была оказана поддержка Фонду 

развития промышленности, пре-

доставляющему предприятиям 

льготные кредиты. Это – один из 

хорошо зарекомендовавших себя 

институтов развития. Однако 

бюджет фонда в 2015 году соста-

вил 20 млрд рублей. В условиях 

неподъемных кредитов это со-

вершенно недостаточная сумма.

Что же мы имеем в результате 

всех принятых мер? 

Если говорить об антикри-

зисном плане, который должен 

был остановить падение эконо-

мических показателей и доходов 

граждан, то можно сказать: он 

«утонул». И в смысле поддержки 

экономики, и в смысле поддержки 

доходов граждан.

Экономика России в 2015 году 

показала рекордное падение за по-

следние семь лет. Согласно офици-

альной статистике, снижение ВВП 

составило 3,7%, объем промыш-

ленного производства снизился 

на 3,4%, инвестиции в основной 

капитал – на 8,4%, оборот рознич-

ной торговли – на 10%. 

Реальная зарплата сократилась 

на 9,5%, а реальные денежные до-

ходы – на 4%. Задолженность по 

выплате заработной платы вырос-

ла за 2015 год на 61%. В начале фев-

раля долги по зарплате выросли за 

месяц на 21%. Уже сейчас по уров-
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ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров

Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

г. Москва составлен «04» марта 2016 г.

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом 

«Ясенево» (далее именуемое Общество).

Место нахождения Общества: 117049 г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1.

Вид общего собрания: внеочередное. 
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: «15» декабря 2015 г.

Дата проведения общего собрания: «03» марта 2016 г.

Место проведения общего собрания: г. Москва, Литовский бульвар, д. 22, универмаг «Ясенево», 
центральный офис, 2 этаж, комната переговоров.

Сведения о счетной комиссии: функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества Акционерное 

общество «Реестр» (место нахождения: Российская Федерация, г. Москва).

Лицо, уполномоченное АО «Реестр»: Зубкова Татьяна Анатольевна.

Председатель общего собрания: Назаров Иван Михайлович.

Секретарь общего собрания: Каландия Инесса Владимировна.

Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 15 час. 30 мин.

Время открытия собрания: 16 час. 00 мин.

Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 16 час. 20 мин.

Время начала подсчета голосов: 16 час. 25 мин.

Время закрытия общего собрания: 16 час. 30 мин.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1. О досрочном прекращении полномочий Совета директоров.
2. Об избрании Совета директоров.
3. О досрочном прекращении полномочий Ревизионной комиссии.
4. Об избрании Ревизионной комиссии.
5. О выплате вознаграждения членам Совета директоров.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107 835 158.

Информация о наличии кворума для открытия собрания на 16 час. 00 мин. – время открытия общего 

собрания, указанное в сообщении о созыве собрания:

№ вопроса 
повестки дня

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции 
Общества, по вопросам 
повестки дня, определенное 
с учетом положений 
пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания 
акционеров (утв. приказом 
ФСФР №12-6/пз-н)

Число голосов, которыми об-
ладали лица, зарегистриро-
вавшиеся и (или) принявшие 
участие в общем собрании 
по вопросам повестки дня на 
16 час. 00 мин., определенное 
с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР №12-6/
пз-н)

Наличие кворума/%

1. 107 835 158 106 908 711 Кворум имеется/99.14%

2. 539 175 790 534 543 555 Кворум имеется/99.14%

3. 107 835 158 106 908 711 Кворум имеется/99.14%

4. 107 835 158 106 908 711 Кворум имеется/99.14%

5. 107 835 158 106 908 711 Кворум имеется/99.14%

Кворум для открытия собрания имеется. Собрание правомочно.

Информация о числе голосов, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие 

в общем собрании до начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим 

до этого момента:

№ вопроса повестки дня Число голосов по вопросам повестки дня, которыми обладают лица, 
зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в общем собрании до начала 
времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим 
до этого момента, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н):

1. 106 908 711

2. 534 543 555

3. 106 908 711

4. 106 908 711

5. 106 908 711

РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ

По вопросу повестки дня №1:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

Досрочно, с 04.03.2016 г., прекратить полномочия Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

106 908 711

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

Итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 838 377 | 

99,93%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70 334

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

По вопросу повестки дня №2:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

2. Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Ужахова Марина Абдурахимовна 
2. Смирягина Наталья Анатольевна 
3. Назаров Иван Михайлович 
4. Сорокина Светлана Валерьевна 
5. Татарников Юрий Леонидович 

Число голосов, которыми по данному вопросу повестки дня обладали все лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в общем собрании

539 175 790

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

539 175 790

Число голосов, которыми по данному вопросу повестки дня обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании

534 543 555

Голосование кумулятивное. 5 вакансий.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

Итоги голосования:  

Число голосов «ЗА», распределенных среди кандидатов: 

Ф.И.О. кандидата Число голосов

1. Ужахова Марина Абдурахимовна 106 838 377

2. Смирягина Наталья Анатольевна 106 838 377

3. Назаров Иван Михайлович 106 838 377

4. Сорокина Светлана Валерьевна 106 838 377

5. Татарников Юрий Леонидович 106 838 377

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ в отношении всех кандидатов» 351 670

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ в отношении всех кандидатов» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

По вопросу повестки дня №3:
Формулировка решения, поставленного на голосование:

3. Досрочно, с 04.03.2016 г., прекратить полномочия Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

106 908 711

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

 
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 838 377 | 

99,93%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

По вопросу повестки дня №4:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

4. Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Касаткина Людмила Валентиновна
2. Каландия Инесса Владимировна
3. Бакшаева Александра Максимовна

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

106 908 711

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

 
Итоги голосования:  

По кандидатуре Касаткиной Людмилы Валентиновны:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 838 377 | 

99,93%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

По кандидатуре Каландия Инессы Владимировны:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 838 377 | 

99,93%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
в части голосования по данному вопросу повестки дня недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

По кандидатуре Бакшаевой Александры Максимовны:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 838 377 | 

99,93%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
в части голосования по данному вопросу повестки дня недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н)

0

По вопросу повестки дня №5:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

5. Не выплачивать вознаграждение членам Совета директоров Общества, избранным на внеочередном общем 
собрании акционеров 03.03.2016 г., в период исполнения ими своих полномочий.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

106 908 711

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
106 908 711 | 

100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

0

* Процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений п. 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ, ПРИНЯТЫХ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ:

№ вопроса повестки дня Формулировка решения:

1. Досрочно, с 04.03.2016 г., прекратить полномочия Совета директоров Общества.

2. Избрать Совет директоров Общества в следующем составе: 
Ужахова Марина Абдурахимовна, 
Смирягина Наталья Анатольевна, 
Назаров Иван Михайлович, 
Сорокина Светлана Валерьевна, 
Татарников Юрий Леонидович. 

3. Досрочно, с 04.03.2016 г., прекратить полномочия Ревизионной комиссии Общества. 

4. Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе: 
1. Касаткина Людмила Валентиновна
2. Каландия Инесса Владимировна
3. Бакшаева Александра Максимовна

5. Не выплачивать вознаграждение членам Совета директоров Общества, избранным 
на внеочередном общем собрании акционеров 03.03.2016 г., в период исполнения 
ими своих полномочий. 

Председатель Собрания:    И.М. Назаров

Секретарь Собрания:            И.В. Каландия 
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74 км составит протяженность
первой подмосковной линии скоростного трамвая от Подольска 

до станции Раменское через аэропорт Домодедово

Посвященный советской авангардной скульптуре музей
открылся в постаменте знаменитой скульптуры «Рабочий и колхозница». 

Здесь представлены предметы из мастерской Веры Мухиной и эскизы Бориса Иофана

ШТРИХИ

Система молодежного парламентаризма в Мо-
скве – это больше двух тысяч человек в 146 рай-
онных палатах, в том числе 63 человека в город-
ском парламенте (48 представителей территорий 
и 15 представителей от 10 партий). Принимать 
участие в проекте может любой москвич от 18 
до 30 лет с постоянной пропиской в столице. Для 
этого необходимо представить актуальный  про-
ект, который будет полезен москвичам. Сначала 
человек попадает в резерв, затем продвигается 
за счет своей работы.

С начала марта столичные предприниматели могут 
решать земельные вопросы без лишней бумажной 
волокиты. Практически весь процесс переходит в 
электронный вид. 
Еще несколько лет назад бизнесменам приходилось 
серьезно потрудиться, чтобы согласовать с чиновни-
ками выделение земельного участка в Москве под 
торговлю или производство. Предстояло собрать кипу 
справок, пробежать по ряду кабинетов, потерять мас-
су времени и нервов. С введением дистанционной си-
стемы подачи заявок процедура упростилась. Сейчас 
13 госуслуг в сфере землепользования полностью 
переведены в электронный вид. Очередные три услу-
ги избавились от бумажной составляющей 1 марта. 

Теперь единственным окном оказания этих услуг 
для юридических лиц станет портал Pgu.мos.ru. «Если 
раньше заявителям приходилось носить огромные 
талмуды бумаг, подтверждающие права на имуще-
ство, и прочие справки, то по новым администра-
тивным регламентам предпринимателю достаточно 
заполнить электронное заявление в простой форме 
обращения. Все документы, которые есть в распоря-
жении разных органов власти, мы собираем сами. 
Для этого наладили межведомственное взаимодей-
ствие», – говорит заместитель руководителя столич-
ного департамента городского имущества Дмитрий 
Тетушкин. 

Распространенная ситуация. Заявитель желает 
получить документ, подтверждающий его права на 
землю. Но прежде чем оформить договор на при-
обретение, земельный участок должен быть сфор-
мирован, поставлен на кадастровый учет и иметь 
корректный адрес и корректный вид разрешенного 
использования. 

«Раньше в отношении участка, у которого есть 
какие-то изъяны, ситуация завершалась отказом, – 
говорит представитель департамента. – С прошлого 
года в подобных случаях мы делаем приостановку на 
внесение правок. Как только в госкадастре появля-
ются корректные сведения, процедура оформления 
земельно-правовых отношений завершается». 

Главное преимущество, которое уже оценили 
многие предприниматели, – возможность подать 
заявку круглосуточно из любой точки планеты (если 
юрлицо имеет регистрацию в России) и решать через 
электронный сервис сразу несколько задач. «Контр-
агентам ежемесячно надо понимать, сколько у них 
начислено аренды, сколько поступило оплаты, – по-
ясняет замглавы департамента. – Те лица, которые 
имеют по нескольку участков, приучены, что в личном 
кабинете могут легко получить эту информацию и 
оформить заявку на получение какой-либо госуслуги. 
Такое взаимодействие повышает эффективность 
нашей работы». Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

ХРОНИКИ

Оформить земельный 

участок можно 

по интернету

•ПОЗДРАВЛЯЕМ!•

9 марта отмечает день рождения один 

из самых успешных российских бизнес-

менов, талантливый поэт, меценат Миха-

ил Гуцериев. Но страна знает его не толь-

ко как ведущего представителя деловой 

элиты – Михаил Сафарбекович широко 

известен как автор замечательных  хитов 

для супер звезд российской эстрады. Про-

шедший год принес Михаилу Гуцериеву, 

который с редкой убедительностью соеди-

няет таланты «физика» и «лирика», новые 

достижения и победы. 

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

Н
ачнем с бизнеса. Сегодня предприятия 

Группы БИН, которую создал и возглав-

ляет Михаил Гуцериев, входят в число 

ведущих корпораций страны, уверенно 

занимая лидирующие позиции в раз-

личных сегментах российской экономики – 

промышленности, строительстве, финансах. 

Эффективность Гуцериева-предпринимателя 

демонстрирует признание со стороны веду-

щих деловых изданий. Так, в 2015 году Группа 

БИН стала победителем премии медиахол-

динга РБК в номинации «Сделка года». Экс-

пертный совет премии, состоящий из пред-

ставителей бизнеса, руководителей СМИ, 

общественных организаций, особо отметил 

серию приобретений Группы, позволившую 

ей в условиях кризиса не только существенно 

увеличить портфель активов, но и успешно 

интегрировать их в свою производственную 

и финансовую систему. При этом сам Михаил 

Гуцериев, по мнению редакций авторитетных 

«Ведомостей» и журнала Forbes, признан по-

бедителем ежегодных конкурсов изданий 

«Бизнесмен года». 

Высокими наградами была отмечена и ши-

рокая благотворительная деятельность Ми-

хаила Гуцериева. В 2015 году глава Русской 

православной церкви Патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл высоко оценил помощь 

председателя совета директоров АО НК «Русс-

Нефть» Михаила Гуцериева в восстановлении 

Спасо-Вознесенского кафедрального собора 

в городе Ульяновске, наградив его орденом 

Славы и Чести II степени. Это высокое при-

знание Русской православной церковью вклада 

Михаила Гуцериева в дело возрождения духов-

ных и культурных традиций нашего народа. 

Широкое признание получило и поэти-

ческое творчество Михаила Гуцериева. Так, 

летом прошлого года автор замечательных 

хитов, столь полюбившихся нашей публике, 

был удостоен премии популярного телекана-

ла «Муз-ТВ» в номинации «Лучший поэт года». 

А уже в декабре на «Песне года» в «Олимпий-

ском» Михаил Сафарбекович был признан 

триум фатором легендарного фестиваля. 

Сразу тринадцать ставших поистине народ-

ными хитов Михаила Гуцериева в исполне-

нии Филиппа Киркорова, Таисии Повалий, 

Николая Баскова, Любови Успенской, Ани 

Лорак и других звезд были выбраны лучшими 

песнями 2015 года!

В особом ряду творческих наград поэта сто-

ит, конечно, премия журнала «Наш современ-

ник», ежегодно вручаемая самым одаренным 

авторам авторитетного издания. Редакция 

альманаха отметила «существенный вклад 

Михаила Гуцериева в развитие современной 

русской литературы», опубликовав цикл его 

стихотворных произведений в октябрьском 

номере журнала. Стоит отметить, что публи-

кации предшествовала рецензия главного 

редактора издания, известного публициста, 

писателя Станислава Куняева, отметившего 

«уникальный поэтический язык Гуцериева, 

глубину и неповторимость его образов».

«Труд» от души поздравляет Михаила Гу-

цериева с днем рождения. К нашим словам 

присоединяются популярные артисты, кото-

рых связывает с Михаилом Сафарбековичем 

прочная творческая и человеческая дружба. Т

«Вы дарите любовь через свои песни...»
ГОЛОСА

ВИКТОР ДРОБЫШ 
ПРОДЮСЕР 

И КОМПОЗИТОР, 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ 

РОССИИ

– Дорогой Михаил Сафарбеко-
вич, я считаю большой честью 
поздравлять вас с днем рожде-
ния! Вы для меня – символ муж-
ского начала, один из авторитет-
ных бизнесменов, который может погружаться до конца 
во все, что делает, что, к большому сожалению, в наше 
время редкость. И самое главное – вы человек творче-
ский, который может любую идею сделать прекрасной. 
Пусть таких песен, как «Родина», будет больше, потому 
что, на мой взгляд, такие песни сейчас надо петь, они ак-
туальны для укрепления духа патриотизма! И я очень рад, 
что под песнями, которые мы выпускаем, наши фамилии 
стоят рядом. С днем рождения, долгих лет жизни!

ВАЛЕРИЯ
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ 

– Дорогой Михаил Сафар-
бекович, поздравляю вас 
с днем рождения! Вы уди-
вительный человек: в вас 
очень гармонично соче-
таются талант и деловые 
качества. Ваше доброе 
сердце, щед рость, вни-
мание к людям, любовь 
к искусству заслуживают 
отдельной строки в по-
здравлении. Спасибо 
вам большое за песни, 
поддержку и понимание. 
Будьте счастливы и здоро-
вы! Любим вас и ценим.

ТАИСИЯ ПОВАЛИЙ 
НАРОДНАЯ АРТИСТКА 

УКРАИНЫ 

– Дорогой Михаил Сафар-
бекович! От всей души 
поздравляю вас с днем 
рождения! Пусть то тепло 
и та житейская мудрость, 
которые вы дарите людям через песни, возвращаются 
к вам миллионами любящих вас сердец. Будьте здоровы 
и счастливы. Всегда ваша, Таисия Повалий.

ДИМА БИЛАН
ПЕВЕЦ

– Дорогой Михаил Сафарбеко-
вич! Очень рад сотрудничеству 
с вами! Наш хит «Неделимые» 
оказался мне очень близок, 
тонкий небанальный роман-
тизм ваших стихов открыл мне 
новые перспективы. Искренне 
поздравляю вас с днем рожде-

ния, желаю творческих полетов, ярких эмоций и процве-
тания во всех ваших многогранных проявлениях!
  

АНИ ЛОРАК
НАРОДНАЯ АРТИСТКА 

УКРАИНЫ

– С днем рождения, Михаил 
Гуцериев! Пусть рядом с вами 
всегда будет муза, вдохнов-
ляющая на написание за-
мечательных стихов! Любви, 
удачи, исполнения желаний и 
новых творческих побед!

Карьерные лифты для москвичей
Система молодежного парламентаризма способствует профессиональному росту

•ОПЫТ•

10 лет назад при Мосгордуме 

появилась Молодежная пала-

та. Затем подобные палаты 

возникли в каждом районе. 

Сегодня в систему молодеж-

ного парламентаризма входят 

две тысячи активных москви-

чей. Чем они занимаются 

и для чего молодым людям ну-

жен свой парламент? Об этом 

рассказали сами участники 

проекта.  

АНДРЕЙ ПОЗДНЯКОВ

С
остав Молодежной палаты 

при Мосгордуме обновля-

ется регулярно. Очередная 

ротация прошла в феврале. 

Председатель палаты  Вла-

димир Мохте объясняет: шанс 

вой ти в парламент есть у каждо-

го активного молодого москвича 

вне зависимости от политиче-

ских взглядов. Отбор проходят 

кандидаты до 30 лет по итогам 

своей работы. Также в новый 

состав вошли представители 

10 партий, которые имеют места 

в МГД или принимали участие 

в выборах. Сейчас идет работа по 

формированию структуры пала-

ты, ее секций и рабочих групп.

«Быть частью этой команды – 

уже успех, – говорит зампред-

седателя Молодежной палаты 

Мария Летникова. – Здесь мы 

имеем возможность расти про-

фессионально, воплощать свои 

мечты, быть полезными городу 

и его жителям. Недавно мы, на-

пример, провели мониторинг со-

стояния детских и спортивных 

площадок  и добились от властей 

замены многих конструкций. 

Сейчас вместе с районными па-

латами Западного округа гото-

вим концерт для ветеранов. Нам 

выделяют зал на Поклонной горе. 

Оказалось, при желании можно 

многое сделать».

Своими идеями и опытом их 

реализации молодые политики 

делятся на специальном интер-

нет-ресурсе «Движок», а также 

в социальных сетях. Именно 

с виртуальных площадок стар-

туют многие проекты. Один из 

них – «Щукино: вчера, сегодня, 

завтра». Идея – собрать интерес-

ную информацию об истории 

Своими идеями и опытом молодые политики 
делятся на специальном интернет-ресурсе 
«Движок» а также в социальных сетях. Именно 
с виртуальных площадок стартуют многие 
проекты

родного района и донести ее до 

всех давно возникла у местного 

жителя Алексея Загальского. 

Сегодня он – председатель Мо-

лодежной палаты Щукино. Его 

мечта сбылась: в сети появился 

виртуальный музей района, рас-

сказывающий о борьбе с Лжедми-

трием II и других исторических 

событиях. По памятным местам 

еженедельно проходят экскур-

сии, популярные как у молодежи, 

так и у старшего поколения.

В рамках другого проекта, 

инициированного молодыми 

парламентариями,  в районе по-

явилась «мобильная приемная» 

для жалоб и предложений власти.

«Мы установили ящики для 

сбора народных обращений, – го-

ворит Алексей. – Каждый день об-

рабатываем заявки, связываемся 

с жителями, если сами можем 

решить проблемы. Также пере-

водим обращения в электронный 

вид и отправляем на портал «Наш 

город».

 Наряду с локальными у мо-

лодежного парламента есть 

и общегородские проекты.  

Молодые парламентарии гото-

вят интерактивный раздел для 

сайта «Бессмертный полк». Это 

интернет-страница с картами 

боевых действий, историями 

героев московского народного 

ополчения, воспоминаниями 

участников битвы за Москву и  их 

родственников.

«В прошлом году мы собрали 

большую базу данных по па-

мятным знакам, посвященным 

московскому народному ополче-

нию, – памятникам, мемориалам, 

обелискам, стелам, монументам, 

мемориальным доскам, – расска-

зывает зампредседателя Моло-

дежной палаты при МГД Василий 

Дубенко. – Проверили состояние 

более 70 объектов боевой славы, 

собрали больше тысячи истори-

ческих фотографий. Информа-

цию передали в Мосгордуму 

и администрацию».

Об открытости и прозрачности 

системы молодежного парламен-

таризма рассказывает член пала-

ты Хорошево-Мневники Игорь 

Кожелин. Левые убеждения 

и членство в оппозиционной пар-

тии не помешали ему войти в со-

став молодежного парламента 

при Московской городской думе.

«У каждого есть возможность 

себя проявить, – объясняет 

Игорь. – Важно предлагать идеи, 

объединять сторонников, уметь 

работать в команде. Главный 

критерий отбора молодых пар-

ламентариев – любовь к своему 

городу. В этом я убедился. Дальше 

ты можешь добиться самых боль-

ших высот». В подтверждение он 

приводит пример собственной 

стажировки в правительстве 

Москвы. Вместе с ним проходят 

практику 80 ребят из районных 

палат. Игорь считает, что это 

«уникальная возможность полу-

чить практический опыт управ-

ления, изучить систему исполни-

тельной власти изнутри, понять, 

насколько трудоемкий процесс 

предшествует принятию тех или 

иных решений». Т

37 тысяч услуг 
в земельной сфере оказал департамент 
городского имущества в 2015 году 

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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«Суздальфест» называют зеркалом российской муль-
типликации в ее сегодняшнем состоянии. Маленьким 
зрителям посвящаются утренние показы новых мульт-
фильмов, для специалистов организован 7-й Междуна-
родный конгресс «Анимационная индустрия: обучение, 
технологии, продюсирование, прокат, лицензирование». 
Впервые сюда приедут представители руководства те-
леканалов («Карусель», «Мульт ТВ», «Первый ТВЧ», «Муль-
тимания», СТС, Nickelodeon, «2х2», Disney, «Детский»), 
чтобы обсудить тематику будущей продукции. 

Внушительный блок фестиваля – деловая програм-
ма, включающая «Ярмарку сценариев», круглые столы 
«Социально ориентированная анимация», «Детские 
анимационные студии: проблемы анимационной пе-
дагогики». Одна из тем обсуждения – анимационные 
сериалы на YouTube (в конкурсе участвуют два сериала, 
созданные для этого интернет-ресурса). Аниматоры по-
общаются с представителями Google, X-Media Digital, 
Project First, студии «Анимаккорд» и кинокомпании СТВ.

По сравнению с предыдущим годом количество пре-
тендентов на участие в нынешнем смотре увеличилось 
почти на треть. В конкурсную программу отобрано 
97 фильмов из присланных 267 работ. Если в прошлом 
году для конкурса не набралось и трех полнометражных 
фильмов, то в этом году уже пришлось производить отбор, 
из восьми претендентов до конкурса допущено шесть. А 
сериалов на селекцию было отправлено вообще 35 наи-
менований! Из них 16 попало в конкурс (в том числе «Во-
рона», «Фломастеры», «Пора за работу», «Королева хочет 
домой»), еще 16 займут место во внеконкурсных показах.

Как и в предыдущем году, самое большое количество 
фильмов соревнуется в номинации «Короткометражный 
фильм» – 33 картины. Чуть ли не половина представлена 
мэтрами: «Большой друг» (М. Матусевич, М. Алдашин), 
«Две недлинных сказки» (Е. Касавина), «До любви» (И. Ко-
валев), «Скамейки №0458» (И. Максимов), «Та черепаха» 
(С. Меринов), «Паутинка» (Н. Чернышева). Дебютантам 
пришлось выдержать более суровый отбор: из 24 филь-
мов приняты к участию восемь, тогда как в 2015-м их 
было 14. А из 70 студенческих фильмов вошло в програм-
му всего 15 дипломных и семь учебных работ. Наверное, 
и эту проблему придется обсудить участникам смотра: не 
отбивают ли сложности, встающие на пути начинающих 
кинематографистов, интерес к анимации?

ДИНА РАДБЕЛЬ

2,8 млрд рублей получат от Фонда кино кинокомпании страны
в 2016 году – на 200 млн меньше, чем в 2015-м. 1,8 млрд достанется восьми крупнейшим компаниям, возглавляемым 

Федором Бондарчуком, Александром Роднянским, Никитой Михалковым и другими известными деятелями

…А Гоголь вышел маленьким 
нахохлившимся воробьем

С 16 по 21 марта в Суздале пройдет Открытый 

российский фестиваль анимационного кино – 

главный смотр всех видов анимации, произве-

денной в России или россиянами, работающи-

ми в других странах. 

первый иллюстратор стихов Маяков-

ского. – «Труд») – одуванчики, метафора 

людских душ. Рядом – его друг Лев Же-

гин (художник, теоретик искусства, сын 

архитектора Федора Шехтеля. – «Труд»), 

который 20 лет писал книжку об обрат-

ной перспективе. 

– Среди великих художников про-
шлого женские имена – редкость. 
Что, женщины менее талантливы?
– России, мне кажется, грех жало-

ваться. У нас все-таки были амазонки 

авангарда. Дмитрий Владимирович 

Сарабьянов (искусствовед, специалист 

по русскому авангарду. – «Труд») даже 

меня отнес к ним… А знаете, я слыхала, 

что наскальные рисунки в пещерах де-

лали именно женщины. Муж на охоту 

пошел, а жена рисует дома бизона или 

лошадь. 

– Творчество – путь к счастью? 
– Для тех женщин, думаю, это было не 

творчество, а образ жизни. Творчество, 

наоборот, часто мешает семейному 

укладу. Кому понравится жена-творец?

– Видимо, все силы женщин в про-
шлые века занимало поддержание 
домашнего очага.
– Однажды в Лондоне я разговаривала 

с митрополитом Антонием Сурожским 

(экзархом Русской православной церкви 

в Западной Европе. – «Труд»), и он, от-

вечая на мой вопрос о Марфе и Марии 

(упоминаемых в Евангелии женщи-

нах, заботившихся о Христе во время 

его остановки в их доме, просивших 

его о воскрешении их умершего брата 

Лазаря и затем проповедовавших 

христианство. – «Труд»), сказал, 

что у нас сейчас нет ни Марфы, 

ни Марии. Может быть, и строго, 

но верно. Проблема не в том, как 

совместить хранение домашнего 

очага и служение высокому, а в 

том, что это невозможно. Хотя 

мне трудно судить. Я сижу в 

мастерской. Архитектуру 

моей выставки в Третья-

ковке делали Надя Кор-

бут и Кирилл Асс. Причем 

Надя сделала большую 

часть. А почему-то народ 

говорит, что все сделал 

Кирилл. Вот пример 

отношения к женщине.

– А что, бывает муж-
ская и женская архи-
тектура?

– По-моему, нет. Бывает мужской шови-

низм, свысока оценивающий женское 

искусство.

– Но и среди ваших персонажей пре-
обладают мужчины… 
– Я выбираю по любви. Из женщин 

есть Гончарова (художница. – «Труд»), 

Цветаева, Ахматова, Александра Лу-

кашевкер, которая вышивкам придала 

свойства живописи. Начинаю писать, 

не ведая, что получится. Ахматова на 

зеркале в маленьком киотике получи-

лась почему-то украинской девушкой. 

А самым удачным вышел Гоголь – ма-

ленький, как нахохлившийся воробей, 

на золотом фоне.

– Живопись и литература связаны?
– Считалось, что литературность – 

бранное слово по отношению к изо-

бразительному искусству. Но я так 

не думаю. Люблю литературу. Иллю-

стрировала Пришвина, пастернаков-

ского «Доктора Живаго». Малень-

ким тиражом вышел «Евгений 

Онегин» с моими вышивками 

и тканевыми аппликациями. 

– Недавно ушедший Умбер-
то Эко говорил, что хорошая 
книга умнее писателя. В ней 
есть то, о чем он и не дога-
дывался. Как с этим у худож-
ников?

– С картинами то же самое. Ум-

берто Эко, кстати, хвалил книжку 

«Скрипка Ротшильда» Чехова, ко-

торую я иллюстрировала 

для японского издания. 

Там картинка на каждой страни-

це. Я для Японии сделала 10 книжек по 

чеховским рассказам.

– Вы прекрасно выглядите. Труд мо-
лодит женщину? Или у вас какие-то 
иные рецепты молодости? 
– Почему надо обязательно молодить-

ся? Это неправильная идея. «Блажен, 

кто смолоду был молод». Маленькие де-

вочки красят ногти – хотят стать взрос-

лыми, – а старушки делают подтяжки 

и уколы ботокса. Это производит ужас-

ное впечатление. Чтобы нравиться, не 

нужно колоть ботокс. Человек в 80 лет 

не должен выглядеть тридцатилетним. 

Я за здравый смысл во всем. Красоты не 

прибудет от разглядывания глянцевых 

журналов. Красота естественна. Цве-

ток не притворяется, что он не завянет. 

Он расцветает, цветет, потом увядает.

– Что у вас в планах?
– Хочу проиллюстрировать своего лю-

бимого Лескова. Его портрет на зеркале 

получился у меня в окружении летаю-

щих пчел. Еще делаю книжку для детей. 

– Быстро работаете?
– Быстро, но трудно. У женщины основ-

ное время уходит на мытье посуды. По-

этому мне, чтобы поспевать, нужно рабо-

тать в четыре раза скорее, чем мужчине. 

Матисс говорил, что четыре часа работы 

в день достаточно. Но если я пишу четы-

ре часа – падаю потом замертво. 

– А кажется, все сделано одним дви-
жением. 
– Это не так. Другие накапливают на 

картине краску. А я стираю то, что не 

нравится. Потому не видно работы. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В Третьяковской галерее 

на Крымском валу до 17 апре-

ля открыта выставка «Об-

ратная перспектива». Автор 

этих необычных работ, вы-

полненных на кусках железа, 

зеркалах, деревяшках, – ху-

дожница Ирина Затуловская, 

которую называют последней 

амазонкой авангарда.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

О
братная перспектива – это 

прием в изобразительном 

искусстве, когда предметы 

с отдалением не умень-

шаются, а укрупняются. 

Применялся в основном до эпохи 

Возрождения. Синоним – есенин-

ская фраза «большое видится на 

расстояньи». 

В творчестве Затуловской мож-

но найти «обратную перспекти-

ву» в обоих этих смыслах. По-

скольку ее картины стилизованы 

под старинное искусство: чем-то 

напоминают фаюмские портре-

ты – памятник эпохи римского 

владычества в Египте, а чем-

то походят на древние иконы. 

И изоб ражены на них люди, чье 

величие с ходом времени прояв-

ляется все яснее. Как художница 

пришла к такой форме портрета? 

И что для нее женское начало в 

искусстве? Вот что ответила «Тру-

ду» сама Ирина Владимировна: 

– Этот портрет у меня сразу таким 

родился. Индивидуальность, не-

похожесть – обязательное свой-

ство искусства. Но не самоцель. 

Так само получилось.

– У вас очень лирические вещи.
– И эпические тоже. Я сперва хоте-

ла назвать эту выставку «Лирика и 

эпос». Там портреты художников 

от Андрея Рублева до наших дней. 

Это продолжение писательской 

серии, выставлявшейся 10 лет на-

зад в Музее архитектуры. С тех 

пор я написала еще Ольгу Седа-

кову на деревяшке и Венедикта 

Ерофеева на железке. А на этой 

выставке вокруг каждого портре-

та – еще работы, ему созвучные. 

Например, возле Василия Чекры-

гина (художник-авангардист, 

Российская анимация 
подросла на треть

Царицынский переворот
•КОНФЛИКТ•

Признаемся откровенно: 

к женскому празднику мы со-

бирались написать о Государ-

ственном музее-заповеднике 

«Царицыно» и его директоре 

Наталье Самойленко как о при-

мере современной и эффек-

тивной постановки музейного 

дела. Уже готова была статья 

с цифрами: за два года посе-

щаемость музея увеличилась 

на 66%, достигнув в 2015 году 

792 200 человек. Только за 

прошлый год число участников 

образовательных программ 

возросло более чем вдвое, 

а количество выставок – 

на 21%. Некоторые из про-

ектов стали блокбастерами: 

«Дворец во дворце», «Царские 

потешные огни», «Палладио в 

России», «Воображаемый Вос-

ток: Китай по-русски»... И вдруг 

под самый канун 8 Марта и 

долгих выходных (другого вре-

мени не нашлось?) – сообще-

ние об увольнении Самойлен-

ко. Что стоит за внезапным 

решением? 

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Напомним: трудовой договор 

с директором ГМЗ «Царицыно», 

кандидатом искусствоведения 

Натальей Самойленко был за-

ключен департаментом культуры 

города Москвы два с небольшим 

года назад, срок его действия – 

5 лет. Никаких взысканий за вре-

мя директорства госпожа Самой-

ленко не имела. Более того, при 

ней еще недавно затхлое и про-

винциальное «Царицыно» стало 

превращаться в любимый объект 

досуга. По итогам 2015 года ГМЗ 

«Царицыно» возглавил рейтинг 

самых посещаемых музеев в веде-

нии департамента культуры. Там 

проводились интересные разным 

категориям зрителей выставки, 

экскурсии, образовательные 

программы. Публика, много лет 

считавшая старинную усадьбу 

лишь местом для прогулок, ста-

ла голосовать ногами за музей, 

все активнее насыщавший экс-

понатами различные павильоны 

дворцового ансамбля. 

Многие нововведения связаны 

именно с деятельностью Самой-

ленко. Была выработана новая 

концепция музея. Формулировка 

звучит романтично: «Царицыно 

должно стать музеем фантазий, 

иллюзий, утопий». При кратко-

сти девиза в нем учтены драма-

тическая история усадьбы, соз-

данной по воле императрицы 

Екатерины II, обстоятельства 

возникновения в Царицыно му-

зея и его необычная коллекция. 

В наши дни ни одно сколь-

ко-нибудь значимое событие не 

пройдет незамеченным соцсетя-

ми. Сама Наталья Юрьевна сра-

зу написала о своем увольнении 

в «Фейсбуке», никого не обвиняя, 

зато отметив, что это были луч-

шие два года ее жизни. В ответ 

поднялась волна возмущения 

коллег, появилась петиция на 

имя мэра Москвы Сергея Собя-

нина с требованием «отменить 

решение руководителя департа-

мента культуры г. Мос квы и вос-

становить в должности директора 

ГБУК г. Москвы ГМЗ «Царицыно». 

К 10 часам утра 10 марта она на-

брала 3253 подписи. 

Солидарность с Натальей 

Самойленко выразили многие 

отечественные музейщики, от 

Государственного Эрмитажа до 

коллег из различных регионов. 

Так, представители музеев Север-

ного Кавказа написали в интер-

нете: «Мы далеко географически, 

но мы – сообщество», – возмущен-

ные тем, что «коварно и цинично 

убрали одного из лучших специ-

алистов». 

Сразу после выходных журна-

листы тщетно пытались дозво-

ниться в столичный депкульт. 

Кстати, его руководитель, ми-

нистр правительства Москвы 

Александр Кибовский не отве-

тил и на просьбу самой Натальи 

Юрьевны о встрече. Выяснить 

причину ее увольнения удалось 

коллегам из ТАСС: таковой в 

пресс-службе депкульта назва-

ли «невыполнение предписаний 

московского управления Феде-

ральной антимонопольной служ-

бы по устранению претензий по 

нарушению конкурсных проце-

дур, вследствие чего ведомство 

подало несколько исков в суд на 

музей-заповедник». 

Если перевести с бюрокра-

тического на русский, все дело 

в нежелании экс-директора 

подчиняться предписаниям 

ФАС, которые ГМЗ «Царицыно» 

счел непродуманными и сейчас 

оспаривает в суде. По словам 

Самойленко, эти предписания 

составлены так, что их и невоз-

можно выполнить. Касались они 

конкурсов на контракты с фирма-

ми, убирающими и обслуживаю-

щими территорию заповедника. 

«У нас особые требования к участ-

никам конкурсов: они должны 

предоставлять лицензии Ми-

нистерства культуры, – говорит 

экс-директор. – Мы выбрали тех, 

у кого были лицензии. А те, у кого 

не было необходимых докумен-

тов, стали на нас жаловаться».

В настоящий момент, поясни-

ла Самойленко, дело находится 

на рассмотрении в Арбитражном 

суде. «Мы из правового поля не 

выходили», – подчеркнула ис-

кусствовед.

«Труду» стало известно и о 

другом конфликтном моменте. 

Некоторое время назад депкульт 

предложил «сэко номить» на «ба-

бушках» в экспозиционных за-

лах, заменив их сотрудниками 

ЧОП и видеокамерами. На это 

директор «Царицыно» возразила: 

интеллигентные смотрительни-

цы лучше, чем случайные кадры 

ЧОП, осознают, что они охраня-

ют. Ну и даже тренированный ох-

ранник может не успеть добежать 

от пульта наблюдения до места 

противоправных действий – зло-

умышленники способны унести 

экспонаты за мгновения... 

Сейчас обязанности уво-

ленной Самойленко назначен 

исполнять Сергей Худяков – 

бывший начальник комитета 

по культу ре правительства 

Москвы, ныне возглавляющий 

Московский государственный 

объединенный музей-заповед-

ник «Коломенское». Не шаг ли 

это к будущему включению в его 

состав и «Царицыно», допустим, 

в рамках оптимизации деятель-

ности отечественных музеев? 

Но сможет ли один админи-

стратор эффективно управлять 

столь сложной и разветвленной 

структурой? В частности, про-

должатся ли при новом руковод-

стве те обширные выставочные 

и образовательные программы, 

а также большие реставрацион-

ные работы, которые и сделали 

«Царицыно» столь привлека-

те льным д л я посетите лей? 

Не утратит ли дорогое москви-

чам заповедное место свой уни-

кальный облик?

Все эти вопросы мы задали со-

трудникам департамента культу-

ры. Как нам объяснили, ответа 

на письменный запрос придется 

ждать неделю... Т

ФЕСТИВАЛЬ

Кадр из фильма Ивана Максимова 

«Скамейки № 0458».

На картинах Ирины Затуловской «большое видится на расстояньи».

При Наталье Самойленко «Царицыно» вошло в число лидеров по посещаемости среди московских музеев.
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Галина Маланичева
председатель 

Всероссийского общества 

охраны памятников 

истории и культуры

– Мне трудно комментировать 
действия департамента культу-
ры, поскольку не знаю всех об-
стоятельств, их вызвавших. 
А вот о «Царицыно» могу ска-
зать: это один из лучших музеев 
Москвы, практически феде-
рального значения, здесь в по-
следние годы ведется огромная 
работа, музей живет активной, 
интересной жизнью.
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Самая главная красота – это естественность, считает самобытная художница 
Ирина Затуловская
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ФОТО «КОММЕРСАНТЪ»
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166 млн евро за 4 года
потратил «Зенит» на трансферы –

и снова вылетел из Лиги чемпионов

30 млрд рублей
планируется потратить на обеспечение 

безопасности во время ЧМ-2018 по футболу

 
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

З
автра, 12 марта, начнется предва-

рительная дисквалификация Ма-

рии Шараповой, а слушания по ее 

делу стартуют 23 марта. Ждут своей 

участи фигуристка Екатерина Боб-

рова, конькобежец Павел Кулижников, 

установивший в этом сезоне два мировых 

рекорда, лидер сборной России по волей-

болу Александр Маркин, чемпион Сочи-

2014 по шорт-треку Семен Елистратов, 

велогонщик Эдуард Ворганов...

Уже ясно, что Боброву не допустят к вы-

ступлению на чемпионате мира в Босто-

не. Кулижников пропустит финал Кубка 

мира и рискует получить пожизненную 

дисквалификацию, лишиться трех золо-

тых медалей с чемпионатов мира. У Ели-

стратова намерены отобрать еврозолото. 

Маркин наверняка пропустит Олимпиаду 

в Рио. Маховик репрессий только начина-

ет раскручиваться. «Как это ни печально, 

но это только начало, будут еще», – пред-

упреждает экс-дзюдоист, депутат Госду-

мы Дмитрий Носов. «Несколько случаев, 

к сожалению, еще могут быть», – вторит 

министр спорта Виталий Мутко. 

Можно, конечно, и дальше ссылаться на 

всемирный заговор против российского 

спорта. Тем более, заинтересованность 

и согласованность в действиях между-

народных инстанций по разоблачению 

наших спортсменов очевидны. Что не от-

меняет простого вопроса к руководителям 

российского спорта: ребята, сколько же 

можно наступать на эти грабли? 

В России мельдоний стоит недорого, 

продается в аптеках, включен в перечень 

жизненно необходимых лекарств и по 

рецепту врача отпускается бесплатно. 

Наши спортсмены принимают его в по-

вседневном режиме. «Он у нас как аскор-

бинка», – признался фигурист Евгений 

Плющенко. Под нынешний вал разобла-

чений кроме россиян попали украинские 

биатлонисты и грузинские борцы. Ну и 

парочка бегуний из дружественной СССР 

Эфиопии. Согласно прошлогоднему ис-

следованию WADA, если в России мель-

доний принимают 17% спортсменов, то 

в среднем по миру – лишь 2,2%. Европе и 

США мельдоний не нужен: при тамошней 

фармакологии он смотрится приветом 

из прошлого века. И вот это «русское на-

родное снадобье» попадает под запрет 

WADA с 1 января.  

Теперь мы слышим, что запрет прозву-

чал слишком тихо, что российский фили-

Операция «Мельдоний»: пришла беда, откуда и ждали

Униженные и аскорбиновые

ал антидопингового агентства (РУСАДА) 

практически парализован санкциями... 

Но это разговоры для бедных. Слабая ин-

формированность, невежество наших 

спортивных чиновников давно признаны 

проблемой. Так почему же она не реша-

ется? И теперь очередная «аскорбинка» 

бьет по престижу российского спорта и 

по судьбам спортсменов, как бронебой-

ный снаряд...

Послушать министра Виталия Мутко, 

так наши спортсмены опять сами себя вы-

секли, а к его министерству претензий 

быть не должно. «Говорить об ответствен-

ности государства в каждом частном до-

пинговом нарушении невозможно, – убеж-

дает Мутко. И жалуется на несмышленых 

подопечных: – Говорил же: надо быть вни-

мательнее спортсменам, врачам, трене-

рам». Глава Федерации тенниса Шамиль 

Тарпищев не стал снисходить до серьез-

ного обсуждения проблемы: «Думаю, это 

ерунда все». А его зам Евгений Кафельни-

ков сурово изрек: «Это не удар по нашему 

теннису, это удар сугубо по Шараповой. 

Клеймо человека, который за счет допол-

нительных препаратов хочет быть впереди 

соперника… Сделала такой шаг – пускай 

сама разбирается».

Но с другой стороны – крик души Алек-

сандра Кулижникова: «На мой взгляд, ру-

ководство отечественного спорта должно 

сделать все возможное и невозможное, что-

бы разобраться в этой ситуации. Если един-

ственной реакцией на происходящее будет 

пожимание плечами и слова сожаления, 

весь наш спорт можно просто закрывать».

Даже если боссы WADA намеренно ис-

тязают российский спорт, разве мы сами 

не помогаем им в этом? Некомпетентность 

в антидопинговых вопросах, отсталость 

отечественной фарминдустрии, беспомощ-

ность чиновников – все сошлось в одной 

точке, чтобы породить этот небывалый и 

оскорбительный для страны скандал. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Правила самой консерватив-

ной игры меняются на наших 

глазах. Международный со-

вет футбольных ассоциаций 

(IFAB) утвердил почти сотню 

поправок. Это первый шаг на 

пути самой масштабной мо-

дернизации футбола, которая 

может изменить его до неузна-

ваемости. Теперь, когда ФИФА 

возглавил 45-летний иници-

ативный Джанни Инфантино, 

это вполне возможно. 

АРТЕМ МАКАРОВ

Наиболее значимым считается 

внедрение видеоассистентов 

главных судей. При спорных 

моментах – офсайдах, удалени-

ях, пенальти – рефери сможет 

оперативно связаться со своим 

помощником за монитором, ко-

торый оценит эпизод с разных 

ракурсов и подскажет верное 

решение. В течение двух лет та-

кая система будет тестировать-

ся в нетоповых лигах, а первые 

видеоассистенты появятся уже 

на летнем Кубке Америки. Если 

все пройдет успешно, то к чемпи-

онату мира – 2018 в России они 

выйдут в свет. 

Что еще? К трем заменам, име-

ющимся сегодня в распоряжении 

команд по ходу матча, IFAB до-

бавил четвертую. Ее можно бу-

дет проводить в дополнительное 

время, с 90-й по 120-ю минуту, 

когда силы футболистов на ис-

ходе, а игру требуется оживить. 

Совет отменил правило «трой-

ного наказания», когда за грубое 

нарушение в своей штрафной 

игрок зарабатывает удаление 

и дисквалификацию, а его ко-

манда – пенальти в свои ворота. 

Начиная с 1 июня (на Евро-2016 

нововведение будет опробовано), 

виновники вместо красной кар-

точки получат максимум жел-

тую. Пока же одна ошибка стоит 

слишком дорого и часто убивает 

интригу еще в первом тайме... 

Очевидно, что взят курс на 

ускорение игры, поддержание 

максимально высокого темпа, на 

повышение градуса борьбы. Это 

приведет к модернизации игры, 

ведь придется отказаться от мно-

гих используемых сегодня такти-

ческих ухищрений, рассчитанных 

на невнимательность рефери, – си-

муляций, игры на грани офсайда.

Среди менее заметных нов-

шеств – разрешение разводить 

мяч с центра поля не только 

ударом вперед, как сейчас, но 

в любую сторону, оказывать 

медпомощь травмированным 

не только за пределами поля... 

Всего же принято 93 поправки 

к правилам, но полный список 

будет обнародован только в мае.

Учитывая царивший в миро-

вом футболе консерватизм, шаг 

IFAB кажется поистине истори-

ческим. Системному редактиро-

ванию свод правил подвергал-

ся – страшно представить! – еще 

в XIX веке. В 1875 году на воротах 

появилась перекладина, в 1877-м 

определили длительность матча 

в 90 минут, в 1891-м появились 

пенальти… Романтика! А весь 

XX век правила претерпевали в 

основном косметические изме-

нения. В 1939-м на футболках по-

явились номера, в 1970-м устные 

замечания судьи материализо-

вались в желтые и красные кар-

точки, в 1991-м появился четвер-

тый, резервный арбитр, в 1994-м 

около скамеек запасных начер-

тили техническую зону, заперев 

в ней метавшихся вдоль бровки 

тренеров. Новшества, влияющие 

на игровой процесс, вводились 

Футбол в зоне турбулентности? Но полет нормальный

в час по чайной ложке. Последние 

из заметных – смягчение правила 

офсайда (1990 год) и запрет вра-

тарям брать мяч в руки после паса 

своего игрока (1992-й).

Отдельная тема – технический 

прогресс.На рубеже ХХI века к ви-

деоповторам и компьютерным 

моделям эпизодов, позволяющим 

разрешать спорные ситуации, 

пришли в теннисе, хоккее, рег-

би, баскетболе. Однако верхушка 

FIFA во главе с незыблемым Зеп-

пом Блаттером всячески про-

тивилась «ереси». Мол, потому 

это и самая популярная игра на 

планете, что для нее нужен лишь 

мяч, поляна да две воткнутые 

в землю палки. А система авто-

матического определения гола 

стоит 80 тысяч евро... Но прогресс 

не остановить. С 2006 года на ар-

битров повесили беспроводную 

гарнитуру, позволяющую судьям 

общаться. На Евро-2012 постави-

ли двух дополнительных судей 

за воротами (почти сразу выяс-

нилось, что эффект от них нуле-

вой). На чемпионате мира – 2014 

презентовали мяч со встроен ным 

микрочипом... 

Теперь же все, что подава-

лось прежде ложкой, полилось 

ручьем. Правда, не все апло-

дируют Инфантино и его еди-

номышленникам. По мнению 

экс-президента УЕФА Мишеля 

Платини, видеоассистенты су-

дьи нанесут вред футболу, а чет-

вертая замена – «просто чушь»... 

Россия поддержала реформы, де-

монстрируя лояльность Инфан-

тино. «Все принятые решения 

напрашивались давно, и изме-

нения в этих вопросах совершен-

но разумны», – заявил глава РФС 

Виталий Мутко. Однако на прак-

тике выяснилось, что видеоасси-

стентов судьи у нас не будет – не 

хватает камер при трансляции... 

А предложения новых поправок в 

правила все сыплются. Их в годы 

блаттеровского «застоя» накопи-

лось с избытком. Так, в 2009-м 

арбитр Пьерлуиджи Коллина 

выступил с идеей оранжевых 

карточек – временных удале-

ний. Сейчас они тестируются на 

юношеском уровне, но с вводом 

их во взрослом футболе IFAB ре-

шил повременить. В Португалии 

функционеры предложили на-

казывать голубой карточкой ма-

терщину на поле, а две голубых 

конвертировать в желтую... Нор-

вежская футбольная ассоциация 

предложила узаконить право ко-

манды, проигрывающей с раз-

ницей в четыре мяча, выпускать 

на поле дополнительного, 12-го 

игрока, чтобы избежать пора-

жения с неприличным счетом... 

По мнению наставника «Ман-

честер Юнайтед» Луи ван Гала, 

нужно использовать не одного, 

а двух полевых судей – по одному 

на каждой половине поля, а из-за 

боковой линии вводить мяч не 

руками, а ногами. Вместо серии 

пенальти голландец предложил 

«бой гладиаторов» в дополни-

тельное время: каждые пять ми-

нут с поля уходит по одному игро-

ку от каждой команды – к  115-й 

минуте останутся шестеро про-

тив шестерых.

Столь радикальные предложе-

ния в ближайшие годы, конечно, 

не будут реализованы. А зачем? 

Революционные преобразования 

в игровых видах спорта происхо-

дят на фоне кризиса зрелищности 

и популярности. Баскетбол про-

шел через это в 1950-х годах, когда 

было введено 30- и 24-секундное 

ограничение на владение мячом. 

Теннис в 1970-х ответил на сни-

жение зрительского интереса 

тайбрейком. Волейбол в 1990-х 

спасло от вымирания правило 

«ралли-пойнта». Футбол же нын-

че цветет и благоухает, привле-

кая все большие объемы средств. 

В 2011–2014 годах выручка FIFA 

выросла на 36,5% по сравнению 

с предыдущим четырехлетним 

циклом, составив баснословные 

5,7 млрд долларов. Такие «прави-

ла игры» вряд ли кто-то захочет 

оспорить. Т

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Вслед за громкими разоблачениями, 

поставившими под угрозу выступле-

ние российских легкоатлетов на Играх 

в Рио, последовал новый залп с разоб-

лачениями. Под удар попали мировые 

звезды – Мария Шарапова и Павел Ку-

лижников. Но ряды обвиненных в при-

еме запрещенных препаратов ширят-

ся: ведь мельдоний, как выясняется, 

принимает каждый пятый российский 

спортсмен.

Знаменитая «рука Бога» Диего Марадоны.
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5,7 млрд 
долларов составила в 2011–
2014 годах выручка FIFA. Она 
выросла на 36,5% по сравнению 
с предыдущим четырехлетним 
циклом

Дмитрий Дегтярев
заслуженный тренер России 

по теннису

– О возне вокруг препарата под на-
званием «милдронат» я знал еще 
осенью. Обычно у нас подобные вещи 
распространяются по «сарафанному 
радио». Наши ведущие теннисисты – 
от природы здоровые люди. И если 
пьют что-то, то советуются со своими 
врачами. Например, Дементьева 
и Лиховцева, даже принимая лекар-
ства от простуды или расстройства же-
лудка, обычно перестраховывались, 
переспрашивали медиков. Центра-
лизованный контроль за фармако-
логией в теннисе возможен лишь в 
юношеских сборных. А если врач, ра-
ботающий при сборной России, подой-
дет к Шараповой и начнет контроли-
ровать ее фармакологию и диету, это 

будет, как минимум, бестактно. У Ма-
рии своя команда тренеров и врачей. 
А поскольку милдронат, который она 
принимала много лет, – препарат со-
ветского происхождения, он в США 
неизвестен, и потому не вызвал тре-
воги и подозрения у команды. Лично я 
вижу такую логическую цепочку.  

С. Д.
эксперт

– Мельдоний, или милдронат, – в ин-
струкции к лекарству написано: время 
полураспада милдроната 3–6 часов. 
Но есть одна особенность у анало-
гичных препаратов: их метаболиты – 
промежуточные продукты обмена 
веществ в живых клетках – могут 
удерживаться в организме довольно 
долго, до 120 дней. А в жировой тка-
ни, возможно, и больше. 

На Западе «мониторить» препарат 
начали в 2015-м. Летом начали про-
водить исследования, а в сентябре 
его объявили допингом. Хотя обычно 
исследования проводят в течение 2–3 
лет. Вообще же милдронат – абсолют-
но безвредный препарат, его прописы-
вают даже беременным женщинам. 

У этого скандала две составляю-
щих. Первая – недобрая воля наших 
оппонентов. Вторая – собственное 
разгильдяйство. РУСАДА в сентябре 
выпустило предупреждение. А у нас 
даже многие специалисты не знали, 
что мильдоний и милдронат – это один 
и тот же препарат. Оповещение сле-
довало проводить куда энергичней: 
с обзвоном всех врачей, тренеров 
и спортсменов. Надо было провести 
семинары. А теперь будем посыпать 
головы пеплом...

ГОЛОСА«Руководство отечественного спорта 
должно сделать все возможное 
и невозможное, чтобы разобраться в этой 
ситуации. Если единственной реакцией 
на происходящее будет пожимание 
плечами и слова сожаления, весь наш спорт 
можно просто закрывать»
Александр Кулижников, отец конькобежца Павла Кулижникова
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жители города – 22 тысячи человек! Когда 

один из карателей спросил католического 

аббата Арно Амори, как отличить католи-

ков от катаров, тот ответил просто: «Уби-

вайте всех! А Господь признает своих». 

Эти слова вспомнились, когда мы про-

езжали на скоростном поезде мимо тихого 

и мирного Безье, направляясь из Марселя 

в Каркассон – город, некогда считавшийся 

оплотом катаров. Крестоносцы подошли 

к нему 1 августа. Осада Каркассона также 

вошла в историю как один из страшных 

эпизодов крестового похода, положившего 

начало многолетним альбигойским вой-

нам. Продолжительной осадой кресто-

носцы вынудили защитников Каркассо-

на сложить оружие. Решившись на сдачу 

города, катары выдвинули условие: всем 

жителям будет позволено без оружия 

покинуть Каркассон. Властитель города 

юный граф Тренкавель отправляется во 

вражеский лагерь, заявив о готовности 

оставаться заложником до тех пор, пока 

последний житель не покинет Каркассон. 

Но обман считался одним из главных ви-

дов оружия и в те времена. Тренкавеля за-

точили в башню Пент, где он и умер спустя 

несколько месяцев. Оказавшись в средне-

вековом Каркассоне, ищем глазами ту са-

мую башню. Да вот она, будто вынырнула 

из-за стен. Тренкавеля, ставшего героем 

юга Франции, здесь почитают и в наши 

дни – как человека, пожертвовавшего со-

бой ради спасения граждан Каркассона...

Монсегюр держался 
до последнего
Но оставался непокоренным Монсегюр. 

И крестоносцы не могли считать свою 

победу полной, не захватив этот замок, 

расположенный в 60 километрах южнее 

Каркассона. Лишь в 1244 году, через 35 лет 

после падения Каркассона, армия фран-

цузского короля Людовика IX подошла 

к Монсегюру и начала его осаду. И длилась 

она 8 месяцев...

Постояв на вершине Монсегюра и на-

любовавшись вдоволь окрестными пей-

зажами, пускаемся в обратный путь. Он 

не так прост, как казалось. Приходится то 

и дело скользить по гладким, отшлифо-

ванным дождями и подошвами камням. 

Почти спустившись, еще раз на несколь-

ко минут останавливаемся у каменной 

стелы в память о казненных защитниках 

Монсегюра. И отправляемся в местный 

музей – не пропадать же билетам. 

Среди музейных экспонатов привле-

кают внимание каменные ядра, обнару-

женные там, где крестоносцы штурмовали 

замок. Как в случае с Безье и Каркассоном, 

замок Монсегюр захватили в результате 

предательства и обмана. Один из местных 

жителей показал осаждавшим, как мож-

но преодолеть последнюю укрепленную 

стену. Штурм начался ночью. В полном 

безмолвии крестоносцы вплотную при-

близились к замку и установили метатель-

ные машины. Каменные ядра обрушились 

на защитников. Начались переговоры. 

Катарам обещали свободу в случае, если 

они покаются и отрекутся от своей веры. 

Но никто не согласился с этим условием. 

Ну, а затем запылали костры на Поле по-

гибших в пламени. 

Лишь троим из находившихся в Монсе-

гюре удалось незаметно для врагов спус-

титься вниз. Они уносили с собой главные 

сокровища. И это не были алмазы и золото. 

По легенде, беглецы взяли с собой лишь 

священные рукописи катаров и чашу Граа-

ля, из которой пил на Тайной вечере Иисус 

Христос и в которой Иосиф Аримафейский 

хранил капли крови Спасителя. Куда ис-

чезли покинувшие Монсегюр катары и ре-

ликвии, до сих пор остается тайной. 

Альбигойские войны – мрачная страни-

ца в истории Европы. Непримиримые ре-

лигиозные разногласия переплелись тогда 

с определенными политическими целями. 

Властители севера Франции стремились 

подчинить непокорный юг. Шла борьба 

за создание единого централизованного 

государства. И она в конечном итоге при-

вела к победе королевской власти. Борьба 

эта оказалась на редкость безжалостной 

и кровопролитной. В ней люди были даже 

готовы идти на костер, как это произошло 

с защитниками Монсегюра. Т

P.S. Авторы благодарят Генерального консула 
Российской Федерации в Марселе Владимира 
Николаевича Позднякова за помощь в подго-
товке материала.

ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
ФРАНЦИЯ

Д
аже относительно пологая дорога 

до монумента далась нелегко. Ка-

жется, нечего и думать о том, чтобы 

одолеть крутой, почти вертикаль-

ный подъем к замку. Остановились 

у памятника, глотаем воздух. На каменной 

стеле – равносторонний катарский крест 

и трудноразличимая надпись на древнем 

окситанском языке. В русском переводе: 

«Катарам – мученикам за чистую христи-

анскую любовь». 

Да, казнь совершалась здесь – у подно-

жия холма, на поросшей высокой травой 

поляне, освещенной ярким южным солн-

цем. Вот и сейчас над головой голубое небо. 

Буколический пейзаж! Но тогда, 772 года 

назад, 16 марта 1244-го, здесь пылали 

костры, на которые взошли 215 катаров. 

Хроники повествуют, что они спустились, 

добровольно оставив свой замок, чтобы 

принять мученическую смерть, которой 

не боялись. С тех пор это место называют 

Полем погибших в пламени...

Всего 5 евро за прикосновение 
к истории 
Постояв у монумента и сделав несколько 

снимков, мы все же решились поднимать-

ся к замку, на высоту более тысячи метров. 

Глаза боятся, а ноги делают... Лезем по 

камням, чередующимся с деревянными 

ступеньками. Преодолев около трети пути, 

натыкаемся на избушку, в которой раз-

местилась… касса. Вообще-то по логике 

надо бы приплатить всем карабкающим-

ся по крутому склону до Монсегюра, но... 

Приходится выложить по 5 евро, чтобы 

попасть на вершину. Как говорил Остап, 

на ремонт провала? Впрочем, в стоимость 

входит и посещение музея, расположен-

ного у подножия холма в деревушке с тем 

же названием – Монсегюр. Можно и сэко-

номить, дождаться, когда продающий би-

леты старичок к вечеру закончит работу. 

Но не оставаться же здесь до сумерек ради 

экономии, мы же все-таки не французы! 

Карабкаемся дальше. Нетрудно заме-

тить: у тех, кто лезет вверх, лица грустные 

и даже злые, зато у спускающихся нам на-

встречу вид счастливый. И вот наконец-то 

перед нами лестница, ведущая во двор зам-

ка. С его стен открывается потрясающий 

вид на предгорья Пиренеев. Кажется, ты 

паришь над раскинувшимися внизу леса-

ми и лугами. Стены замка имеют форму 

вытянутого пятиугольника, похожего на 

саркофаг, в котором похоронили великана. 

Монсегюр появился на вершине холма 

в 1204 году. Его хозяином стал рыцарь Ра-

мон де Перелла. Он построил замок, вняв 

просьбе трех священников-катаров. Ката-

ры превратили его в святилище, в храм, 

где, как сообщают исторические хроники, 

могла храниться священная чаша Грааля... 

Итак, они звались катары...
Кто же такие катары, или альбигойцы, 

о которых до сих пор вспоминают на юге 

Франции? Их проповедники стали появ-

ляться здесь, в тогдашней Окситании, в се-

редине XI века. Они носили простые чер-

ные рясы, передвигались только пешком, 

не ели мяса и сыра. Их прозвали Совершен-

ными. Они спорили с христианским уче-

нием, считали, что мир сотворил не Бог, а 

дьявол. Неудивительно, что католическая 

церковь во главе с папой римским счита-

ли катаров еретиками. И в 1209 году был 

организован крестовый поход против аль-

бигойцев. А заодно крестоносцы не прочь 

были прибрать к рукам принадлежавшие 

катарам богатые земли и владения юга 

Франции – Окситании. 

Инициатором единственного крестово-

го похода на территории Европы явился 

сам папа Иннокентий III. Это была жесто-

кая экспедиция. В разгар лета, 22 июля 

1209-го, крестоносцы устроили невидан-

ную резню в Безье. Ее жертвами стали все 

Корреспонденты «Труда» побывали там, где люди за веру шли на костер

Восхождение на Монсегюр

1  Гора Монсегюр.

2   Развалины замка 

на горе.

3  Деревня Монсегюр.

4   Памятник погибшим 

катарам.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Те, кто видел отечественную киноленту «Ларец Марии Меди-

чи», едва ли смогут забыть первые кадры – сцену сожжения 

катаров во главе с великим магистром. Жуткая картина – во-

все не плод фантазии кинематографистов, а вполне истори-

ческий факт. И это становится очевидным здесь, во Франции, 

у подножия холма с замком Монсегюр на вершине. Именно 

здесь все и происходило...

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
О

В

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E9mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221:58-18
E9mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 18.00
Номер подписан: 18.00                  Зак. № 840-2016

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Негромкий голос 
Петербурга
Вчера, 10 марта, в день рождения легендарно-
го исполнителя старинных романсов Валерия 

АГАФОНОВА, в очередной раз прошел конкурс 
исполнителей городского романса, носящий его 
имя. Негромкое, но очень душевное и запоми-
нающееся событие для истинных знатоков этого 
жанра. За 18 лет этот музыкальный марафон стал 
поистине народным праздником песни. Ряды по-
клонников, казалось бы, давно подзабытого Ва-
лерия Агафонова все прибывают. В апреле в БКЗ 
«Октябрьский» по результатам конкурса состоятся 
концерты «Весна песни» и «Весна романса». Рань-
ше это событие происходило в один день. Теперь 
количество финалистов возросло вдвое.

Кроме этого, каждый год 5 сентября, в день 
памяти Валерия, к дому на Моховой, 32, где в ком-
муналке родился и жил Агафонов, стекается на-
род с гитарами. Над узкой улицей звучит в записи 
его неповторимый голос. А молодежь в садике 
напротив расчехляет гитары, и начинается много-
часовой импровизированный концерт. Агафонов 
по-прежнему собирает полные залы. Чему не 
устают удивляться и радоваться близкие и друзья 
Валерия. Ведь при его жизни не вышло ни одной 
пластинки, не сохранилось ни единой видеозаписи 
его концертов. Его не было в официальной табели 
о рангах тогдашних исполнителей. Но он, Валерий, 
был! И есть, пережив многих из тех модных испол-
нителей, что звучали тогда в официальном радио- 
и телеэфире. 

После того как в 1982 году в эфире «Маяка» 
прозвучали два романса в исполнении Агафонова, 
редакция была завалена письмами слушателей: 
«Кто это? Почему мы ничего о нем не знаем? По-
жалуйста, дайте еще его записей, побольше». Но 
в то время эфир предоставлялся лишь народным 
и заслуженным артистам, лауреатам престижных 
конкурсов. А у Агафонова даже вузовского ди-
плома не было, он проходил свои университеты 
вольнослушателем в Академии художеств, в Теа-
тральном институте, куда официально принят быть 
не мог – у него, как и у еще одного знаменитого 
петербуржца, Иосифа Бродского, не было аттеста-
та о среднем образовании. Здоровье не позволило 
Агафонову доучиться в школе, потом в ФЗУ. Он ро-
дился в 1941 году, вырос в блокадном Ленинграде, 
так природа захотела, чтобы он выжил в том аду «и 
несколько занес нам песен райских». Но дипломов 
природа не выдает...

«Петербург был его аудиторией в годы, когда здесь 
был Ленинград. Так возник, можно сказать, народ 
Агафонова, – рассказывает корреспонденту «Труда» 

художница Ирина СОРОЦКАЯ, дружившая с певцом 
в последние годы его жизни. – Когда Валерка умер, 
этот народ сплотился. Для многих это было необхо-
димо, как кислород. А сейчас это уже действительно 
настоящее народное движение». 

Заслуженный артист России Евгений ДЯТЛОВ 

убежден, что именно Агафонов открыл для него 
жанр романса. Вот его монолог об этом. «Я приехал 
поступать в театральный институт в 1986 году, мне 
был 21 год, жил у сестры и увидел у нее пластинку: 
Валерий Агафонов. Из аннотации узнал, что он 
умер года два назад, совсем молодым человеком. 
И я стал слушать то, что он пел до своего последнего 
часа. Слушал без остановки, доходил до конца и 
возвращался к началу, так он в меня «попал»! Я-то 
увлекался роком, для меня романс был – бабкина 
радость, очень далекая от моего поколения, никог-
да меня не волновавшая. Или как муха в янтаре: 
занятно, выглядит как живая, но уже миллионы лет 
как ископаемое. И вдруг эта пластинка! Конечно, и 
классические певцы исполняют романсы, но у них 
гораздо больше манеры и формы, чем души. А тут 
абсолютно живой человек!

Пение Агафонова – это пение человека, которо-
му отведено немного времени. Неизбывный плач 
по жизни, по любви, по чувствам. И это абсолютно 
питерская история. Выслушав его, я первое время 
боялся даже притронуться к романсу. Потом по-
пробовал ему подражать... Печать на сердце мо-
ем – Валерий Агафонов. Я так жалел, что он умер 
прежде, чем мы могли встретиться! Так нужен такой 
человек сегодня!»

Жаль, Валерий Агафонов не услышал этих слов 
при жизни. Впрочем, так часто бывает... Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПАМЯТЬ

35 лет
спустя после начала 
крестового похода 
пал последний оплот 
катаров – Монсегюр...

Валерий Агафонов с семьей.

1

2 3

4
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Лучшие архитекторы эпохи – Щусев, братья Веснины, 
Иофан... Легендарные художники – Дейнека, Корин, 

Лансере... Все это – московское метро, 200 станций 
которого – крупнейший в мире памятник инженерного 

искусства. А шедевров в этом подземном городе хватило бы 
на десяток Версалей. Но обращаем ли мы на них внимание?

Десять подземных Версалей

Вальс с собаками

Летом в Москве в рамках 
международной выставки 
World Dog Show 2016 пройдет 
чемпионат мира по танцам с 
собаками. Хозяева и их верные 
четвероногие друзья будут 
под музыку демонстрировать 
чудеса дрессуры и послушания. 
Для участия в состязаниях в 
столицу из 35 стран привезут 
25 тысяч собак 300 пород. Сре-
ди них будут такие редкие, как 
ланкаширский хилер, чешский 
терьер или спиноне италья-
но. Но и русские собаководы 
обещают удивить заморских 
гостей, показав такие замеча-
тельные породы, как русский 
спаниель, гончие и лайки. 

Купание с ОМОНом

Предприниматели из Мос-
квы, видимо, насмотревшись 
выпус ков криминальных 
новостей, выпустили серию 
детских игрушек в виде ка-
муфлированных сотрудников 
ОМОНа. Игрушка сделана на 
основе классической желтой 
уточки для купания, только в 
боевой экипировке – шлеме, 
бронежилете, со щитом и ре-
зиновой дубинкой. Игрушку 
включили в категорию «Про-
фессии», где уже есть уточки 
«Врач», «Пилот» и почему-то 
«Вор». Наверное, в этом не-
благородном деле тоже есть 
свои профессионалы, но вот 
только зачем с этими персона-
жами знакомить младенцев? 

Поле боя с ямами

Российские водители ис-
пользуют социальные сети, 
дабы обратить внимание 
властей на плохое состояние 
дорог, – ямы и выбоины ас-
фальтировали самостоятель-
но, разрисовывали и даже 
использовали в качестве 
клумб. Вот и самарские фото-
графы используют щербатое 
дорожное полотно как основу 
для своих батальных диорам. 
Авторы проекта поясняют, 
что решили проверить, дей-
ствительно ли самарские 
дороги напоминают место 
боевых действий. Первые же 
диорамы – с игрушечными 
солдатиками и с персонажа-
ми из кинофильма «Звездные 
войны» – подвигли комму-
нальщиков срочно заняться 
ямочным ремонтом. 

Троллейбусы уезжают 
не попрощавшись

На Садовом кольце в Москве 
планируют ликвидировать 
троллейбусную сеть. Это 
касается и популярного круг-
лосуточного маршрута «Б», 
который москвичи ласково 
называют «бэшкой» и «букаш-
кой». Именно в следующем по 
Садовому кольцу обществен-
ном транспорте периодически 
проводятся культурные меро-
приятия, например, концерты, 
выставки и лектории. После 
того как троллейбусы уберут, 
власти обещают провести 
работы по благоустройству 
магистралей и близлежащих 
улиц. А в будущем, возможно, 
по этим маршрутам пустят 
электробусы. 

•ДАТА•

Невероятные обстоятельства 

его жизни могли бы стать 

сюжетом для увлекательного 

фильма. Не удивлюсь, если 

в скором времени на ТВ по-

явится сериал «Георгий Юма-

тов» – наподобие тех, что были 

посвящены Любови Орловой, 

Людмиле Гурченко. Наверное, 

он не добрал славы по сравне-

нию с этими великими актри-

сами, но по части невероятных 

поворотов судьбы, подозре-

ваю, даже превзошел их.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
юности Жора Юматов со-

всем не мечтал о кино. Он 

родился в профессорской 

семье. Дитя асфальта, гре-

зил почему-то морем. Меч-

та сбылась, увы, в драматичном 

варианте: Юматов поступил в 

военно-морскую школу в 1941 

году – в самый канун войны. Уже 

через год попал на фронт. Снача-

ла был юнгой, потом рулевым на 

бронекатерах Азовской, Дунай-

ской флотилий. Воевал на Малой 

земле, брал штурмом Измаил, 

участвовал во взятии Бухареста, 

Будапешта, Вены. Несколько раз 

был ранен и контужен, дважды 

тонул. Но выжил всем смертям 

назло.

В мае 45-го ему было чуть более 

19 лет. Красивый, статный, уве-

шанный орденами и медалями, 

он пришел в московский Театр 

киноактера на показ трофейного 

фильма. По счастливой случай-

ности здесь оказался режиссер 

Григорий Александров. Он оце-

нил внешние данные бравого 

моряка и пригласил его на кро-

шечную роль в фильм «Весна». 

Эпизод длился всего несколько 

секунд, Юматов произнес всего 

одно слово, обращенное к Любо-

ви Орловой: «Разрешите», но тем 

самым разрешил все сомнения 

относительно своего неясного 

послевоенного будущего. 

В том же году он снялся еще 

в двух знаковых фильмах – «Ря-

довой Александр Матросов» 

и «Иван Грозный», после чего 

Александров отправил Юмато-

ва во ВГИК к Сергею Герасимову. 

Мэтр, прослушав начинающего 

актера, без обиняков заявил, что 

Юматов настолько щедро одарен 

от природы, что во ВГИКе его ни-

чему научить не смогут. И тут же 

пригласил его в фильм «Молодая 

гвардия», а затем отвел талант-

ливого самородка в Театр кино-

актера, где вчерашнего матроса 

немедленно ввели в спектакль 

«Дети Ванюшина». 

Вскоре к Юматову при-

шла и всесоюзная слава. 

Снявшись в фильмах «Ад-

мирал Ушаков», «Кораб-

ли штурмуют бастионы», 

«Герои Шипки», «Разные 

судьбы», «Они были 

первыми», «Повесть 

о настоящем челове-

ке», «Жестокость», 

«Порожний рейс» и 

еще в доброй дюжине 

картин, Юматов к 

своим 35 годам во-

шел в обойму лучших актеров по-

слевоенного поколения – наряду 

с Баталовым, Лановым, Тихоно-

вым, Стриженовым, Лавровым. 

Но если в ролях, облике, бытовом 

поведении его коллег сквозил 

прирожденный аристократизм, 

то Юматов воспринимался наро-

дом как «свой парень», как «один 

из нас». 

Именно так – «Один из нас» – на-

зывался фильм Геннадия Полоки, 

в котором Юматов по наводке Вла-

димира Высоцкого сыграл одну из 

лучших своих ролей – отважного 

советского разведчика Сергея Би-

рюкова, который внешне ничем не 

выделялся среди обычных людей. 

Публика и принимала Юматова – 

с его простецкими манерами, 

послевоенной худобой лица – за 

своего в доску парня, с которым 

можно побазарить за жизнь в при-

вокзальном буфете, налить ему 

стакан водки – а он не гордый, не 

откажется... 

Увы, Юматов не отказывался. 

Сказалось ли тяжелое фронтовое 

прошлое, или вскружили голову 

медные трубы, но Юматов все 

чаще отдавал дань виночерпию. 

Из-за постоянных загулов он 

стал упускать роли, на которые 

уже был утвержден. Одна из са-

мых больших потерь в его био-

графии – красноармеец Сухов в 

фильме «Белое солнце пустыни». 

В самый канун съемок Юматов, 

несмотря на все обещания «за-

вязать», подрался на поминках 

своего погибшего в автоката-

строфе товарища, ему навешали 

синяков. Сниматься в таком виде в 

ближайшие недели было нельзя, и 

Владимир Мотыль вынужден был 

заменить Юматова на Анатолия 

Кузнецова, который с блеском сы-

грал главную роль своей жизни. 

Нет, звезда Юматова не закати-

лась совсем. Он еще пережил 

всплеск заслуженной популяр-

ности после фильма «Офицеры», 

в котором на пару с Василием Ла-

новым ярко воплотил собиратель-

ный образ военного («Есть такая 

профессия – родину защищать»). 

Десятилетие спустя новая волна 

интереса к Юматову возникнет 

после детективных фильмов «Пе-

тровка, 38», «Огарева, 6», «ТАСС 

уполномочен заявить». Но по-

настоящему большая актерская 

судьба у Юматова во второй поло-

вине жизни не сложится. Выпав-

ший ему звездный билет он раз-

меняет на эпизодические роли, на 

дружеские застолья, которые из 

веселых, бесшабашных постепен-

но станут все более затяжными и 

депрессивными. 

Особенно трудно Юматову 

пришлось в 90-е. Его уволили 

из театра вместе с женой, 

актрисой Музой Крепкогор-

ской. Безработица, бездене-

жье послужили косвенной 

причиной драмы, которая 

разыгралась в его доме. Это 

случилось в марте 1994 года 

после похорон любимой со-

баки Фроськи. Он позвал к 

себе сторожа-азербайджан-

ца, помогавшего ему зака-

пывать дворняжку. Крепко 

выпили, слово за слово, раз-

говор перешел на повышен-

ные тона. В какой-то момент 

Юматов, охотник со стажем, 

снял со стены ружье, вы-

стрелил в упор. Через час 

знаменитый актер уже си-

дел в «Матросской тишине». 

Коллеги Юматова по ак-

терскому ремеслу наняли 

хороших адвокатов, те до-

казали, что выстрел был 

актом самообороны – перед 

тем кавказец оскорбил во-

енное прошлое Юматова и 

швырнул в него нож. Как 

бы там ни было, народного 

артиста РСФСР, участника 

войны, после двух месяцев 

отсидки отпустили по ам-

нистии к 50-летию Победы. 

В своем прошении о поми-

ловании на имя Ельцина он 

написал: «Как верующий и 

честный человек, считаю 

себя виновным перед Богом и 

людьми. Хочу провести остаток 

своих дней в молитвах о проще-

нии и спокойно умереть в своей 

постели».

После этого он прожил еще три 

года. Совсем бросил пить. Часто 

ходил в церковь. Подкармливал 

всю четвероногую живность в 

округе – он болезненно, до слез 

любил собак. Конечно, думал 

о новых серьезных ролях. Но 

этим мечтам уже не суждено 

было сбыться. Кино находилось 

в загоне, да и здоровье стало под-

водить его все чаще. У Юматова 

было слабое сердце, кроме того 

он страдал аневризмой брюшной 

аорты. Однажды у него горлом 

пошла кровь, врачи не смогли ее 

остановить... Т

P.S. После Юматова не осталось 
нажитого добра, наследников – его 
жена, опасаясь, что беременность 
может повредить ее карьере, не за-
водила детей. После него осталось 
около 70 фильмов, в которых он 
успел сняться к своим 70 годам. 
Не так уж много для так рано стар-
товавшего киноактера. Но добрый 
десяток из них принадлежит к ше-
деврам отечественного кино. Не так 
уж мало для «одного из нас». 

Георгий Юматов. Один из нас
Сегодня знаменитому актеру, звезде 60–70-х годов, исполнилось бы 90 лет

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Считавшийся утерянным знаменитый горельеф Евгения Вучетича 
«Знаменосцу мира – советскому народу слава!» после реставрации вернулся к посетителям ВДНХ. В 2014 году скульптурную 

композицию обнаружили при разборе торговых павильонов под фальшстеной в павильоне «Центральный» 

КАЛЕНДАРЬ: 11 МАРТА

106

Цай Лун, китайский сановник дина-
стии Хань, получил бумагу из воло-
кон бамбука.

1302

В этот день, согласно Шекспиру, бы-
ли обручены Ромео и Джульетта.

1564

В Москве вышла в свет первая стро-
го датированная русская печатная 
книга – «Апостол» Ивана Федорова.

1770

Родился Уильям Хаскинсон, ан-
глийский политический деятель и 
первый человек, который погиб под 
колесами поезда.

1851

В Венеции состоялась премьера 
оперы Джузеппе Верди «Риголетто».

1874

Скончался Борис Якоби, физик, 
электротехник, изобретатель, ака-
демик Петербургской академии 
наук. Он стал основоположником 
гальванопластики, построил пер-
вый электродвигатель и создал 
телеграфный аппарат, печатающий 
буквы.

1892

Министерством путей сообщения 
Российской империи утвержден про-
ект первой московской канализации.

1903

Николай II подписал «Манифест о 
неприкосновенности общинного 
землевладения».

1911

Родился Аркадий Мигдал, физик-те-
оретик, академик АН СССР, участник 
советского атомного проекта и ак-
тивный популяризатор науки.

1914

Скончался Петр Семенов-Тян-
Шанский, географ и общественный 
деятель, исследователь Централь-
ной Азии.

1918

Советское правительство перееха-
ло из Петрограда в Москву.

1919

Началось восстание казаков Верх-
него Дона.

1921

Супруга короля Великобритании 
Георга V Мария стала первой 

женщиной, получившей почетную 
докторскую степень Оксфордского 
университета.

1931

В СССР введен физкультурный 
комплекс «Готов к труду и обороне» 
– ГТО.

1941

Конгресс США принял закон о ленд-
лизе – государственной программе, 
в рамках которой Соединенные 
Штаты Америки поставляли своим 
союзникам во Второй мировой 
войне боеприпасы, технику, продо-
вольствие и стратегическое сырье, 
включая нефтепродукты.

1955

Скончался Александр Флеминг, 
британский бактериолог, лауреат 
Нобелевской премии в области 

физиологии и медицины 1945 го-
да. Он открыл антибактериальный 
фермент, вырабатываемый чело-
веческим организмом, – лизоцим 
и выделил из плесневых грибов 
Penicillium notatum исторически 
первый антибиотик – пенициллин.

1970

Пабло Пикассо подарил музею в 
Барселоне 800 своих работ.

1976

Наследница миллиардного состо-
яния Патти Херст приговорена к 
семи годам тюрьмы за участие в во-
оруженном ограблении. Менее чем 
через год ее выпустили на свободу с 
пятилетним испытательным сроком.

1985

На внеочередном Пленуме ЦК КПСС 
Михаил Горбачев избран Генераль-
ным секретарем ЦК КПСС.

1990

Верховный Совет Литовской ССР 
принял Акт о восстановлении неза-
висимости Литовской Республики.

1993

Парламент Грузии принял закон о 
предоставлении гражданства всем 

жителям республики независимо 
от знания грузинского языка.

2004

191 пассажир погиб и 2050 
ранены в результате взрывов в 
четырех мадридских пригородных 
электропоездах. Пострадавшим 
в теракте иностранцам впослед-
ствии было предоставлено испан-
ское подданство.

2006

Скончался Слободан Милошевич, 
президент Югославии. Он умер в 
гаагской тюрьме от инфаркта мио-
карда в ходе Международного три-
бунала по военным преступлениям 
в бывшей Югославии.

2011

У северо-восточного побережья 
Японии произошло землетрясение 
магнитудой около 9.0, повлекшее 
за собой разрушительное цунами.

2013

Скончался Борис Васильев, фрон-
товик, писатель («А зори здесь 
тихие», «В списках не значился», 
«Завтра была война», «Не стреляй-
те в белых лебедей», «Неопалимая 
купина»).

Кадры из фильмов:
1  «Офицеры»,
2  «Они были первыми»,
3  «Разные судьбы».
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Публика принимала Юматова – с его 
простецкими манерами, послевоенной 
худобой лица – за своего в доску 
парня, с которым можно побазарить 
за жизнь в привокзальном буфете, 
налить ему стакан водки – а он 
не гордый, не откажется...
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